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SALUDA DEL CONSEJERO 
DE  SOSTENIBILIDAD, 
MEDIO AMBIENTE Y 
ECONOMIA AZUL DE LA 
JUNTA DE ANDALUCIA  
 
 
 

Me siento agradecido por la invitación de Cristóbal Reina, presidente de esta 
Sociedad de Cazadores y Club Peña el Coto de Aguilar de la Frontera, para escribir unas 
líneas en esta revista. Una invitación que me brinda la oportunidad de poder dejar 
constancia, por escrito, del compromiso inquebrantable de la Junta de Andalucía y la 
consejería de Sostenibilidad, Medio Ambiente y Economía Azul con la caza sostenible. 
 

La revista, además, cumple con un objetivo fundamental como es la divulgación 
del sector cinegético no sólo entre los cazadores, sino también entre la población en 
general. Algo muy necesario y no siempre bien articulado. 
 

He tenido la oportunidad, desde que accedí al cargo de consejero, de mantener 
varias reuniones con representantes del sector de la caza en Andalucía. Hace apenas 
unos días tuve la suerte de participar en la inauguración de la nueva sede de la 
Federación Andaluza de Caza en Archidona, donde volví a subrayar la importancia de 
este sector en lo que tiene que ver con la conservación y el mantenimiento de los 
equilibrios ecológicos.  
 

Una apuesta que se verá fortalecida con el nuevo Plan Andaluz de la Caza que se 
va a convertir este próximo 2023 en la mejor hoja de ruta para la conservación y el 
mantenimiento de los equilibrios ecológicos. Además, favorecerá la formación del 
propio sector y fomentará la divulgación de la caza entre la población. Y, lo mejor de 
todo, lo hará de la mano de los cazadores.  
 

Para el Gobierno de la Junta de Andalucía, los cazadores se han convertido en 
aliados a la hora de mejorar el sector, la percepción que de él tiene la sociedad andaluza 
y el medio natural. Son socios y colaboradores necesarios para mantener, conservar y 
fortalecer nuestro patrimonio ecológico. Además, la caza se ha convertido en palanca de 
desarrollo económico y social en muchas zonas rurales convirtiendo el sector en el más 
pujante en muchas comarcas y pequeños núcleos rurales. 
 

La administración y las asociaciones de cazadores, en este caso la federación, 
somos compañeros de viaje y, cada vez estamos más convencidos desde la consejería de 
que lo que es bueno para la caza, lo es para el entorno natural y al revés. 
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De ahí que la Junta apoye una caza social en terrenos públicos y una oferta 

pública de caza, con precios asequibles que favorezcan que cada vez sean más los que 
se incorporen a este mundo que, sólo en Andalucía, genera 71 millones de euros 
anuales de beneficio. No en vano, el sector cinegético emplea a más de 45.000 
personas y se ha afianzado como actividad clave para el desarrollo de las zonas rurales, 
donde, por otra parte, vive el 66% de la población andaluza. 
 

Y si la caza es importante en el marco de la Comunidad andaluza más lo es en 
Córdoba, con el 90% de su territorio acotado para el sector cinegético. No en vano, son 
ya 1.463 los cotos que hay en la provincia (1.1564 de caza menor y 299 de caza mayor). 
 

Juntos mejoramos el entorno natural. Sigamos trabajando de la mano. 

 
 
 

RAMÓN FERNÁNDEZ-PACHECO MONTERREAL 
 

Consejero de Sostenibilidad, Medio Ambiente y Economía Azul  
 De la Junta de Andalucía  

 
 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 



3 
 

SALUDA 
PRESIDENTE 

DIPUTACIÓN DE 
CÓRDOBA 
 
 
 

 
Es admirable y plausible que, pese a los momentos difíciles por los que 

seguimos atravesando, algunos proyectos sigan perpetuándose en el tiempo con la 
misma ilusión y entusiasmo con el que fueron creados. Y este es el caso de la Revista 
de la Sociedad de Cazadores y Club Peña el Coto de Aguilar de la Frontera, que tiene 
tras de sí un equipo incansable de trabajadores, que hacen posible que esta 
publicación vea la luz cada año, coincidiendo con estas fechas navideñas. 
  

Y un año más, la Diputación respalda a este colectivo, porque representa un 
sector – el cinegético- que tiene un gran peso en nuestra provincia y por el que 
venimos apostando desde la institución provincial a través de numerosas actividades, 
que tienen su máximo exponente con la celebración de Intercaza, feria que hemos 
vuelto a retomar este año y ha contado con una gran éxito. 
 

Es importante contar en nuestros pueblos con colectivos vinculados a sectores 
que tienen un papel estratégico y fundamental en nuestro territorio, ya sea por su 
repercusión directa en la actividad económica y la generación de riqueza, como por su 
vinculación con otros sectores, como el turismo, el ocio y el medio ambiente. 
 

Como presidente de la Diputación, quiero aprovechar este escaparate para 
insistir en el apoyo incondicional a estos colectivos y cualquier actividad que 
contribuya positivamente al desarrollo económico de nuestros municipios y a 
minimizar la despoblación que se está produciendo, sobre todo, en las localidades más 
pequeñas. 
Solo desde el trabajo conjunto y la suma de voluntades públicas y privadas podremos 
avanzar en este propósito. 
 

Quiero finalizar con una felicitación, por hacer realidad esta publicación un año 
más, por poner vuestro granito de arena en pro de la actividad cinegética, por 
defenderla desde el respeto al medio ambiente y hacia unos recursos naturales que 
hacen única a nuestra provincia. 
 

 

ANTONIO RUIZ CRUZ.  
 

Presidente de la Diputación de Córdoba. 
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SALUDA 
ALCALDESA  
AGUILAR DE 
LA FRONTERA 
 
 

 
Un año más, me pongo a la tarea de dedicar unos minutos en pensar qué 

deciros a vosotros, colectivo de cazadores de Aguilar, siempre me lo encarga vuestro 
presidente por Navidad, unas fechas en que la familia y la comida son protagonistas. 

 
 En la mesa vemos ricos manjares como cochinillo, cordero o unas buenas 

chuletas a las que nos lanzamos sin pensar en más. Con esto me viene a la memoria 
imágenes de nuestros ancestros, los homínidos, que se tenían que aplicar en la terea 
de la caza si querían comer carne, era una necesidad biológica. Hemos sido cazadores 
desde el inicio de nuestra existencia.  

 
Para sobrevivir eran necesarias ciertas habilidades, perseguir, capturar y matar 

a la presa, pero también acompañaba el gusto por hacerlo. Esa necesidad inculcó en el 
hombre el gusto por la caza, podríamos decir que nuestro proceso evolutivo ha hecho, 
de alguna manera que esté en los genes. 

 
Con el comienzo de la agricultura los humanos dejaron de depender 

directamente de la caza, con lo que se convirtieron en recolectores-cazadores. Sin 
embargo, la actividad de la caza produce placer, motiva el cerebro, que acepta con 
gusto el riesgo y el esfuerzo. 

 
Esto puede explicar el sentir del cazador respecto a los animales, esos 

sentimientos contrapuestos de ser capaces de cuidar nuestras mascotas, teniendo con 
ellos tanta empatía como con un miembro de la familia, o por el contrario a 
perseguirlo. 

 
Nuestra cultura occidental está experimentando un proceso de creciente 

respeto hacia los animales con normativas cada vez más estrictas, cada vez más 
especies silvestres se sienten atraídas por las oportunidades que les ofrece la ciudad, 
con unos humanos que no cargan contra ellos.  

 
Debemos de encontrar el equilibrio entre ese instinto cazador que viene de 

nuestro propio proceso evolutivo y el cuidado de nuestras especies y del 
medioambiente. Pienso que el colectivo de la “Sociedad de Cazadores y Club Peña El 
Coto” de Aguilar de la Frontera es un ejemplo de cómo debemos entender la caza. Son 
muchos años los que llevan compatibilizando la caza con su compromiso e implicación 
con la naturaleza. 
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Un afectuoso saludo a cada uno de los miembros de la Sociedad y a su 
Presidente. Agradecida siempre por darme la oportunidad de escribir unas líneas, 
agradecida también por la colaboración con vuestro Ayuntamiento, que siempre os 
tenderá la mano para avanzar en  objetivos y actividades. 

 
 
 
 
 

                                                                          CARMEN FLORES JIMÉNEZ  
  

                                                                                      Alcaldesa de Aguilar de la Frontera     
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SALUDA CONCEJAL 
DE AGRICULTURA Y  
MEDIO AMBIENTE  
AGUILAR DE 
LA FRONTERA 
 

 
 

En primer lugar, agradecer un año más a la Sociedad de Cazadores y Club Peña 
el Coto de Aguilar y en especial a su presidente, Cristóbal Reina, que me brinde la 
oportunidad de poder saludaros y compartir con todos vosotros algunas reflexiones. 

 
En Aguilar tenemos la suerte de tener una Sociedad de Cazadores compuesta 

de personas que se autoimponen como deberes el cuidado y la protección del medio 
ambiente. Son muchas las iniciativas en las que la Sociedad de Cazadores y el 
Ayuntamiento vamos de la mano y colaboramos para la conservación de las especies y 
de los hábitats. 

 
En 2022, la concejalía de Medioambiente hemos colaborado en la adquisición 

de bebederos que se suman a los que ya están implantados y mantenidos diariamente 
por la Sociedad, y de los que se benefician multitud de especies de aves, mamíferos y 
reptiles. Desde aquí mi reconocimiento a esta importante iniciativa. Esto demuestra 
que la Sociedad de Cazadores de Aguilar no solo se preocupa por los retos y desafíos 
medioambientales que afectan a las especies cinegéticas, sino también a toda la 
biodiversidad de nuestro territorio. 

 
También quisiera reconocer la implicación de la Sociedad en liderar proyectos 

científicos dedicados a la conservación del suelo y de las especies. Me refiero al 
proyecto “Framework: potenciado la biodiversidad”, que tiene como objetivo general 
desarrollar un nuevo método de agricultura alternativa. En otras palabras, se trata de 
“amueblar” nuestro paisaje agrícola para que se llene de vida. 

 

 

 

 

MANUEL OLMO 
 

Concejal de Agricultura y Medioambiente 
 de Aguilar de la Frontera. 
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SALUDA PARTIDO  
POPULAR DE AGUILAR 
DE LA FRONTERA  

 
 

 
 

CAZADORES 
 

Hoy, padre e hijo van a salir de caza, ayer ya pasaron en distintos horarios por 
las zonas donde piensan poner sus puestos y ver la entrada de zorzales en esos lugares 
que habían elegido, por la noche decidieron donde ubicar sus puestos para lograr cada 
uno una buena percha de zorzales. 

 
Al calor de una copa de vino, antes de acostarse, estuvieron debatiendo sobre 

la caza y los problemas que actualmente están planteando las leyes, supuestamente 
ecologistas, de caza y protección de animales, para poder disfrutar de esa afición que 
los unen. 

 
En ese debate, el hijo, joven y amante de las nuevas tecnologías, para reforzar 

sus argumentos, entresaca de Internet, algunos textos: 
  
-  Desde comienzos de la existencia de la humanidad, la caza ha sido una necesidad 
vital para sobrevivir. En la actualidad, es una actividad de ocio que tiene lugar en 
hábitats que permiten la existencia de numerosas especies de animales salvajes que 
puedan cazarse y que constituyen un gran atractivo para el cazador. 

 
-  Prohibir la caza sería realmente perjudicial para el medio ambiente. Y es que la 
actividad cinegética contribuye a su conservación porque, gracias a ella, son muy 
extensos los territorios que se han conservado intactos, evitando que se hayan 
realizado otras actividades más agresivas para el medio ambiente. Por esta razón, los 
cazadores están obligados a pagar licencias e impuestos por ejercer la actividad, para 
que posteriormente el dinero sea reinvertido en actividades de conservación. 

 
-  La caza contribuye a un correcto desarrollo de los niños que la  practican, 
previniendo el trastorno por Déficit de Naturaleza, cada vez más habitual en nuestra 
sociedad. Por ejemplo, en Inglaterra, Dinamarca o Alaska, la caza se extiende y se 
explica a los niños y forma parte de sus vidas como un proceso necesario y natural. 
Mientras que en España se les da un concepto de naturaleza irreal y mitificada, en 
otros países los profesores han encontrado en la caza una de las mejores herramientas 
para mostrar la realidad del medio natural. 
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Después de un buen rato, escuchando leer estas citas de Internet a su hijo, el 
padre sentenció: 

 
Mira, niño, estamos en NAVIDAD y en Aguilar de la Frontera, donde estas cosas 

que me argumentas, los tienen grabadas en su mente los cazadores de este pueblo y 
ya sabemos que están hechos de un material, que no van a doblegar estas nuevas y 
falsas corrientes contra la caza, así que a dormir. Por cierto, deseando unas FELICES 
NAVIDADES, a todos los aficionados a la caza, que mañana saldrán como nosotros al 
campo en Aguilar. 

 
En nombre del PP de Aguilar, nos sumamos a la felicitación de este padre e hijo, 

deseando unas FELICES NAVIDADES a todos los cazadores de Aguilar,  a la Sociedad de 
Cazadores y el Club Peña el Coto. 

 

 
 
 

CENSI PÉREZ 
 

Concejal del Partido Popular. 
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SALUDA SECRETARIA  
GENERAL DEL PSOE 
 
 
 

Como Secretaria General del Partido Socialista Obrero Español de Aguilar de la 
Frontera, quiero comenzar exaltando la riqueza medioambiental y la belleza 
patrimonial de este municipio único de la campiña cordobesa. Aguilar es hoy uno de 
los enclaves más hermosos desde todos los puntos de vista, pero si nos centramos en 
su biodiversidad tenemos que elevarnos un poco más y volar de la belleza a la 
excelencia.  

 
A una realidad medioambiental como ésta no se llega con el devenir de los 

acontecimientos sin más, requiere de cuidado, conocimiento, pedagogía y mucho 
amor por nuestro entorno, el presente y, también, el que dejaremos para quienes lo 
ocupen en el futuro. Por todo ello, quiero agradecer en mi nombre y en el de todas las 
mujeres y hombres que integran el PSOE de Aguilar, que la ‘Sociedad de Cazadores de 
Aguilar y Club Peña el Coto’ nos invite a participar en esta revista para mostrar, una vez 
más, nuestro reconocimiento a la labor que vienen prestando a la naturaleza que nos 
envuelve.  

 
El PSOE de Aguilar reconoce la excelencia que realizáis cada día y, por ello, 

apoyamos al colectivo de cazadores que, para nosotros, supone un gran hito de 
trascendencia para la sostenibilidad y la dinamización del medio rural. Bajo mi punto 
de vista, el sector cinegético es de suma importancia económica, social y 
medioambiental para los territorios rurales, donde se juega un papel primordial en el 
equilibrio de los ecosistemas y en el que, desde el PSOE de Aguilar de la Frontera, 
hemos participado y participamos activamente.  

 
Personalmente, siempre me he caracterizado por la defensa de nuestras 

tradiciones, desde la moderación y el respeto a todos y todas; por ello, quiero 
manifestar mi máximo reconocimiento a esta revista y al conjunto de toda esta familia 
“Sociedad de Cazadores de Aguilar y Club Peña el Coto” que supone para Aguilar un 
revulsivo para el presente y el futuro de nuestro pueblo.  

 
Gracias por lo que aportáis a nuestra naturaleza presente y futura, gracias por 

dejarnos participar en este medio de comunicación tan arraigado entre nuestros 
vecinos y vecinas, gracias por enseñar a los más jóvenes el significado de lo que hacéis 
y cómo debe hacerse para que sea sostenible. Enhorabuena por vuestra labor y por 
soñar con un mundo mucho más amable con la naturaleza ayer, hoy y siempre. En ese 
camino, solo tenéis que mirar al lado para encontrarnos 
 
 

ESTHER RUIZ CÓRDOBA  

 

Secretaria General del PSOE de Aguilar. 



10 
 

SALUDA  
PARTIDO UPOA 

 
 

 

 
Desde el Grupo Municipal y la Asamblea Local de Unidad Popular de Aguilar 

(UPOA) queremos agradecer, un año más, a la C.D. Sociedad de Cazadores y Club Peña 
el Coto de Aguilar de la Frontera y, en especial, a su Presidente, Cristóbal Reina Sicilia, 
por ofrecernos la oportunidad de dirigirnos al conjunto de todos sus miembros y 
socios.  Son múltiples las actividades que vuestro colectivo lleva a cabo todos los años, 
lo que muestra que estamos ante una Sociedad activa, dinámica y viva, algo que no 
sería posible sin el firme compromiso de todos los que la componen. 
 

En especial, desde UPOA queremos agradeceros y también felicitar vuestro 
trabajo y esfuerzo en aspectos fundamentales en los que siempre estaremos en común 
y alineados. En particular, nos referimos a todas vuestras actividades de protección del 
medio ambiente, a vuestras iniciativas para dar a conocer nuestro entorno natural, así 
como a vuestra colaboración en la conservación de nuestra fauna, como por ejemplo 
mediante la instalación de bebederos y comederos.  Sin lugar a dudas, vuestra 
Sociedad es un colectivo ejemplar que demuestra, año tras año, su implicación y su 
preocupación por el medio ambiente. 
 

Sin embargo, si algo queremos destacar desde nuestra organización, es en el 
proyecto FRAMEWORK: POTENCIANDO LA BIODIVERSIDAD, puesto en marcha hace ya 
dos años, como un estudio piloto a nivel europeo y único en España. Un proyecto que 
tiene como objetivo la mejora en las prácticas agrícolas, evitar la erosión del suelo con 
las cubiertas vegetales y la recuperación de especies animales proporcionándoles 
alimento y protección, entre otros. 
 

Un año más, desde UPOA queremos manifestar al conjunto de todos los 
miembros y socios de la C.D. Sociedad de Cazadores y Club Peña el Coto de Aguilar de 
la Frontera nuestro empeño y compromiso por hacer realidad cada uno de los 
acuerdos alcanzados con vuestro colectivo en abril de 2019, y que pretendemos 
renovar de cara al año 2023. 
 

Finalmente, desde nuestra organización nos ponemos a la entera disposición de 
vuestra Sociedad para trabajar conjuntamente en la conservación del medio ambiente, 
la promoción de nuestro entorno natural, la protección de nuestra fauna y el fomento 
de la biodiversidad. 
 

Os deseamos a todos los miembros y socios un Feliz Año 2023, en el que todas 
vuestras iniciativas sean fructíferas, y repleto de salud, empleo y derechos sociales. 

 
 

GRUPO MUNICIPAL DE UPOA. 
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SALUDA  
PARTIDO AGUILAR 
PROGRESO Y 
DEMOCRACIA 

 
 
 
 

 
Quiero en nombre de APD Progreso y Democracia de Aguilar comenzar dando 

las gracias a vuestra sociedad por darnos la oportunidad de poder una vez más 
dirigirnos a vosotros a través de vuestra revista, es un honor poder ser partícipes de 
esa gran labor que realizáis y que a veces no es reconocida lo suficiente, con leyes que 
perjudican la practicas y decisiones que no son consensuadas con quienes 
verdaderamente conocen el campo y la caza, con vosotros cazadores que formáis 
parte de nuestro ecosistema. 

 
La caza tiene para muchos cazadores un alto grado de sentimiento, de emoción 

y de pasión, que os lleva a buscar el campo, el monte, la naturaleza, como parte 
fundamental de la existencia. La caza se convierte en una actividad permanente, más 
allá de la temporada en sí, trabajando en ella, colaborando con colegios, ayuntamiento 
etc.., preocupados por ella, pensando y reflexionando sobre ella. Se inicia en el 
momento en el que pensáis ir de caza a algún sitio determinado, a intentar abatir una 
especie determinada y con una modalidad determinada. 

 
Es en ese momento, es cuando realmente empezáis a cazar. Os hará discurrir y 

trabajar la mente para conseguir, como último fin, vencer y abatir una pieza 
noblemente en su terreno. 

 
La caza continuará, en los días sucesivos hasta el día de la cacería, revisando 

vuestra estrategia, aguantando la impaciencia hasta que llegue el día. Y, por fin, llegará 
el día de la cacería, aplicareis vuestra estrategia en el lugar elegido y buscareis la 
especie escogida, y, probablemente, los lances no coincidirán con lo que nos habíais 
imaginado. Esto es lo bueno, pues la caza, por mucho que discurramos, es 
imprevisible; la pieza se arranca dónde quiere, y hay infinitos lances posibles, incluso 
sacando un animal en el mismo sitio que otro, el lance siempre será distinto, y su 
resultado también. 

La unión del colectivo de cazadores es una de las tareas más importantes para 
impedir que se tomen medidas contrarias a esta práctica que no es solo deportiva si no 
también colaborativa con el medio ambiente. 
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Existen determinados colectivos de cazadores, concienciados que la caza se 
enmarca dentro del desarrollo sostenible y también que hay que revalorizar la figura 
del cazador como medio de defensa y promoción de su actividad. 

Una acción conjunta, basada en el compañerismo, en el respeto, y en el 
cumplimiento de las normas hacen que la imagen de la sociedad sea cada día más 
respetada. 

 
 
En estas fechas tan señaladas como responsable municipal de APD quería 

desearos que tengáis una buena temporada, que las fiestas sean entrañables, que 
vuestras iniciativas sean todo éxito y sobre todo que el espíritu colaborativo que hasta 
hoy ha existido entre socios e instituciones vaya en aumento. 

 
No quiero terminar sin agradecer a Cristóbal Reina, Presidente de vuestra 

sociedad y a su junta directiva el bue trato que siempre han dispensado con nosotros, 
la receptividad a cuantas cuestiones les hemos sugerido y sobre todo y personalmente 
hacia mi persona. 

 
 

 
 
 
 

MATEO URBANO  
 

Concejal del Partido A.P.D. 
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SALUDA  
DELEGADO  
PROVINCIAL  
DE LA F.A.C. 

 
 
 

Un año más, la Directiva de la Sociedad de Cazadores y Club Peña el Coto de 
Aguilar de la Frontera, me brindan la oportunidad de dirigirme a todos los amigos y 
socios que la componen. 

 
El año 2022 un año que hemos recuperado la normalidad perdida por la 

pandemia de COVID19, y hemos recuperado por fin el componente social de la caza, 
(reuniones, desayunos, comidas y un sinfín de cosas, que hacen de la caza algo 
especial). 

 
A los cazadores y a todo el mundo rural, se nos han abierto nuevos frentes: Ley 

de Bienestar Animal y reforma del Código Penal, puestas en marcha por el gobierno 
central de España, iniciativas que han puesto en marcha a pesar de los más de 500.000 
cazadores que nos manifestamos en Madrid el 20 de Marzo de este mismo año, les ha 
dado igual. 

 
Este año y me temo que el próximo, tenemos que estar atentos a como 

transcurren los acontecimientos en cuanto a estas dos iniciativas que son 
tremendamente perjudiciales para la Caza, los cazadores y todo el mundo rural 
debemos estar unidos y dispuestos a movilizarnos si hiciera falta, que mucho me temo 
que si va a hacer falta. 

 
Los grupos “ANTICAZA/ANIMALISTAS” tienen la hoja de ruta muy clara y no es 

otra que acabar con nuestra forma de vida y nuestras tradiciones, Empezaron con La 
prohibición de la caza en los parques nacionales, siguieron con la prohibición del 
SILVESTRISMO, además el RD de Núcleos Zoológicos, La Prohibición de la caza de la 
Tórtola, la Prohibición de la Caza del Lobo, El proyecto de prohibir el uso de la 
munición de plomo, Por último quieren incluir a la Perdiz Roja, al Zorzal y a la Codorniz 
en el catálogo de especies amenazadas, lo que supondría prohibir su caza, y no van a 
parar hasta que consigan su objetivo, prueba de ello son las dos iniciativas de las que 
os hable antes.  

 
Todos los años me gusta acabar el saluda con algo positivo para nuestra 

activida, pero este año la verdad es que soy bastante pesimista, lo único que nos 
salvará de este paisaje tan oscuro, es estar unidos y preparados para posibles 
movilizaciones y no dejarnos pisotear por gente que desconoce nuestro mundo, 
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siempre se ha dicho que la ignorancia es muy atrevida y  hace cometer muchos errores 
al que tiene el deber de legislar con Conocimiento de la actividad en cuestión, Acierto, 
Valentía y Prudencia. 

 
 Si quiero recordaros que tenemos una cosa a nuestro favor, el año 2023 es un 
año electoral, primero Municipales y después Generales, ahí si tenemos un arma muy 
importante, Nuestro voto. (La Caza también Vota) 

 
Por último, quiero terminar un año más con una reflexión: la caza solo la 

defenderemos nosotros los cazadores, nadie nos va a regalar nada, tenemos que  ser 
una piña, y no dejar que acaben con nuestra afición y nuestra forma de vida. 

 
A la Directiva, con su Presidente Cristóbal Reina a la cabeza, reconocerles su 

gran labor al frente de la misma y agradecerles su colaboración con la Federación 
Andaluza de Caza y conmigo desde que fui nombrado Delegado Provincial de la FAC. 

 
No me queda otra que deciros, GRACIAS y ANIMO, por vuestro esfuerzo junto 

al del  resto de Cazadores Andaluces, todos  dentro de la Federación Andaluza de Caza, 
unidos seremos más fuertes y conseguiremos un futuro mejor, seguro. 

 
 
Recordar, “Lo importante no es cazar, sino estar cazando”  VIVA LA CAZA 
 
 
 
 
 
 
 
 

FRANCISCO JAVIER CANO PRIETO 
 

     Delegado Provincial de la FAC en Córdoba 
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SALUDA JEFE DE LOS  
SERVICIOS JURICOS  
DE LA F.A.C. 
 
 
 

  

Para este modesto cazador federado y abogado, es un honor tener la 
oportunidad de poder dirigirse por medio de estas líneas al colectivo social que 
conforma tan ejemplar entidad deportiva federada cual es la Sociedad de Cazadores y 
Club Peña el Coto de Aguilar de la Frontera. Me pide vuestro presidente, Cristóbal, que 
redacte una síntesis de los perjuicios que para la actividad de la caza representan los 
proyectos legislativos que se impulsan desde el Gobierno de España, que son: el 
Proyecto de ley para la modificación de la Ley de Protección, Derechos y Bienestar 
Animal (en adelante PLBA) así como el Proyecto de modificación del Código Penal en 
relación con el delito de maltrato animal. 

 
 Ambos proyectos legales responden a un claro objetivo común: ACABAR CON LA 

CAZA. Si bien ninguno de los textos proyectados prohíbe la caza como tal (no por falta 
de ganas sino por falta de valentía política y competencia legal), dentro de sus 
competencias legislativas consiguen mutilarla de tal manera que, en la práctica, solo se 
podrán practicar las modalidades de caza menor desde puesto fijo (excluida la caza con 
reclamo) y la modalidad de caza mayor a rececho y aguardo. ¿La razón? Considerar 
todos los perros, hurones, aves de reclamo y aves de cetrería como animales de 
compañía, condición por la cual no se les puede someter a ninguna situación que les 
pueda generar un daño físico, psicológico  o la muerte. En consecuencia, no se puede 
practicar la caza menor con el perro porque puede herirse al entrar en una zarza a 
cobrar un conejo, ni la mayor porque un jabalí puede herirlo o matarlo en un agarre, ni 
cazar con hurón porque puede morir atrapado en la madriguera (o si no muere, puede 
sufrir una situación de estrés), ni practicar la cetrería  porque  el ave puede sufrir un 
daño en un lance.   

 
Pero además, cuando practiquemos la caza en aquellas modalidades residuales citadas 
(puesto fijo, aguardo y rececho) el cazador estará bajo una permanente “espada de 
Damocles” sobre su cabeza: cualquier infracción contraria a la legislación de caza 
podrá ser castigada como Delito y serle impuesta la pena de Prisión. 
 
 En la actualidad, la caza sigue en estado de alarma por estos dos proyectos 
legislativos. La situación sigue siendo muy preocupante y la incertidumbre es grande, 
porque pese a lo positivo que fue la “auto enmienda” que se hizo el PSOE a su PLBA, lo 
cierto es que dicha enmienda no solo precisa de retoques que eliminen ambigüedades 
en su redacción que perjudican claramente a la caza, sino que además, el serio 
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problema de la reforma del Código Penal en lo que se refiere al delito de maltrato 
animal sigue de momento sin alternativa, exponiendo a cualquier cazador a la prisión 
caso de infringir la normativa administrativa cinegética. 
 
 Pero que ningún cazador federado tenga la más mínima duda. Desde la 
Federación Andaluza de Caza seguimos, y seguiremos, trabajando y luchando sin 
descanso en  la reivindicación y defensa de la actividad cinegética, que no solo es tan 
tradicional como necesaria sino que nos une y ennoblece generación tras generación. 
Seguiremos afirmando y gritando con orgullo en Andalucía y en España, como ya lo 
hemos hecho: ¡¡¡ SÍ, YO SOY CAZADOR, CAZADOR, CAZADOR ¡¡¡¡ 
 
 
 
 
 
 

FRANCISCO PEREZ ROBLEDO  
 

Abogado, Jefe de los Servicios Jurídicos de F.A.C. 
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SALUDA PRESIDENTE  
DE  UNIÓN PONTANENESE  
DE CAZA Y UNICOTOS 
ANDALUCÍA 
 

 

 

La verdad es que a veces no sabe uno ni como comenzar a exponer ante la 
opinión pública semejante desbarajuste y abandono sistemático que está sufriendo el 
mundo rural desde mediados del siglo pasado, debido al constante auge urbanita y al 
desinterés y despropósito de la mayoría de la clase política de este gran país, que 
sigue y sigue abandonando por defecto el valioso y fructífero mundo Rural. 

 
Podríamos poner muchísimos ejemplos de esta desidia, tales como 

desgraciados incendios forestales que año tras año nos acosan y engullen nuestros 
bosques por el “abandono preventivo y presupuestario que sufren”, dando 
exactamente igual a quienes gobiernen en cada comunidad, desalmando día a día, 
año tras año la prevención contra estas catástrofes que con solo dos dedos de frente 
y pensando un poquito nada más, saldría mucho más económico que perder bosques 
centenarios, explotaciones agrarias, ganaderas, inmuebles, personas animales etc., 
que en muchos de los casos son prácticamente irreparables o en el mejor de ellos a 
un dilatadísimo plazo de recuperación. 

 
Apostar erróneamente por los grandes intereses comerciales, por las grandes 

multinacionales “ya sabemos cómo”, el apoyar y el mirar para el otro lado como por 
ejemplo con las macro granjas, permitiendo los peligrosos focos de contaminación e 
incumpliendo en muchas ocasiones el bienestar animal (ahí no se meten ni luchan 
ciertos colectivos) y callan como cómplices cobardes, cuando en este tipo de sectores 
ganaderos y avícolas lo que sobra afortunadamente son las fincas para el apoyo 
incondicional a las explotaciones extensivas tradicionales y poder así producir 
alimentos de mayor calidad y diversificando la micro economía rural. 

 
Falta de equipamientos, de accesibilidad, de comunicaciones, 

sobreexplotaciones acuíferas, en definitiva, ausencia de una política “potente y 
comprometida” en apoyo de una ruralidad sostenible y no sostenida. 

   
Cada día que pasa se sigue sacrificando peligrosamente una y otra vez nuestro 

mundo rural, consiguiendo así una desruralización paulatina, causando 
principalmente un impacto en la población y en consecuencia la continua migración 
campo-ciudad, ahuyentando el interés de los que se quedan, siendo el 
envejecimiento uno de los mayores problemas que sufren. 
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Últimamente y con el apoyo de la política sin escrúpulos, sin sentimientos, sin 
seriedad, sin vergüenza, los partidarios y seguidores talibanes del animalismo radical 
nos deparan un futuro aún más negro y estremecedor con sus neuras descabelladas y 
erradas desde su inicio, contribuirán de manera crucial al exterminio del mundo rural 
tal y como lo conocemos si no hay alguien con dos dedos de luces para remediarlo.  

 
     
Mantener y apostar cada día por los núcleos rurales sería fundamental para el 

incremento de la micro economía y a su vez el motor económico de nuestro país. 
Agricultura y ganadería “verde”, forestación, turismo y ocio rural, caza, pesca etc. 
serían los componentes básicos para un extraordinario mundo rural del futuro, que 
se debería primar con apoyo político, social y económico para alcanzar el objetivo de 
un mundo rural tan amplio y fuerte que engullere con sus fauces al mundo urbanita y 
así no tener nada que envidiarle, ¡Ruralicemos el mundo Rural ¡  

 
Pero al final ocurre lo de siempre…  
 
“Todos los pájaros comen trigo y la culpa al gorrión” 

 

 

 

 

 

PEPE NAVAS  
 

Pte. Unión Pontanense de Caza y Unicotos  Andalucía. 
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SALUDA  
LUIS FERNANDO  
VILLANUEVA 
FUNDACIÓN ARTEMISAN 
  
 
 

Ya es difícil que, en el mundo rural, en nuestros pueblos, consigamos que la 
gente joven no emigre a las ciudades. Es evidente que las oportunidades laborales se 
incrementan en la urbe, pero perdemos calidad de vida y el contacto con nuestros 
familiares y amigos. Se hacen (o dicen que se hacen) muchos esfuerzos por la España 
Vaciada, pero no se tiene en cuenta que más allá de los lazos familiares, muchos de 
nosotros seguimos vinculados a nuestros pueblos por La Caza, para ejercer nuestra 
afición y tener nuestro modo de vida en contacto con la naturaleza. 
  

Por todo ello, invertir en la actividad cinegética no sólo tiene como objetivo 
incrementar el número de perdices, conejos u otras piezas de caza, es invertir para 
frenar la despoblación. El día que los que toman decisiones políticas a nivel regional o 
estatal entiendan la importancia que la caza tiene para el mantenimiento y el futuro de 
nuestros pueblos, todo será diferente. Mientras tanto, nos toca a nosotros, a los 
cazadores y las organizaciones que luchamos por su defensa, remar hacia delante, sin 
complejos, pero con una enorme mochila que cada vez pesa más, porque desde las 
ciudades, que es donde están los votos, se adula al ecologismo radical y al animalismo, 
mientras que hablar de caza es tabú. 
  

Recuerdo mis inicios de morralero con mi padre y hermano detrás de los 
conejos y las perdices salvajes, qué mejor forma de aficionar a un niño y vincularlo con 
la naturaleza y el medio ambiente. Esto no lo podemos perder, pero para ello se debe 
invertir en conservar las especies de caza, y la Sociedad de Cazadores y Club Peña el 
Coto de Aguilar de la Frontera son un ejemplo de ello. 
  

Podíais haber sucumbido a las sueltas, pero conocéis mejor que nadie que ese 
paso no tiene vuelta atrás. Queréis conservar un modelo de gestión que es el que nos 
ha hecho llegar hasta aquí con posibilidades, no de volver a tener las densidades de 
perdices de hace décadas, porque la gestión agraria y el campo han cambiado mucho, 
pero SÍ que es posible tener unas poblaciones que permitan mantener un futuro 
cinegético para nuestros hijos. 
  

Y la Fundación Artemisan, a través del proyecto Framework no ha hecho sino 
ayudaros a dar ese paso que pueda llevar a lograr una compatibilidad de la gestión 
agraria y la cinegética. Es posible y así lo estamos demostrando, sólo esperamos que la 
nueva PAC nos pueda echar una mano para ese modelo de conservación que tanto 
buscamos.  
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Gracias a la sociedad y a todos sus cazadores por abrirnos las puertas, por creer 
en nosotros y mantener la ilusión de que no todo está perdido. Estamos seguros que 
Aguilar de la Frontera será un ejemplo para otras muchas sociedades que entenderán 
que hemos dado un paso adelante para salvaguardar nuestra perdiz silvestre. 
 
 
 
 
 
 

SALUDA LUIS FERNANDO VILLANUEVA.  
 

Director de la Fundación Artemisan. 
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SALUDA 
GONZALO VARAS 
FUNDACIÓN ARTEMISAN 
 
 

  

 
Recientemente recibí un correo electrónico mostrando interés por el proyecto 

Framework y solicitando poder tener una videoconferencia para responder algunas 
preguntas, ya que les interesaba nuestra iniciativa, nuestro enfoque y querían también 
buscar nexos de unión para próximas colaboraciones. 

 
El proyecto Framework, en busca de una agricultura más sostenible, ha 

cumplido su segundo año de vida y podemos sentirnos muy orgullosos de los 
resultados obtenidos. En números, 11 han sido los agricultores que han colaborado 
directamente en la zona Experimental del Proyecto aportando 17 parcelas y una 
superficie de las mismas de 195,54 ha en un entorno de unas 350 ha en la zona El 
Madroño-Colín. 

 
Se podría decir que en la zona de experimentación hemos recuperado el 

sistema tradicional de cultivo en el olivar mediante el mantenimiento de las cubiertas 
vegetales hasta bien entrado el verano. Hemos realizado diversas actuaciones de las 
que cabe destacar el refuerzo del banco de semillas con los restos de la limpieza de la 
matalauva (Pimpinella anisum), siembras de mezcla de herbáceas comerciales para la 
creación de cubiertas, siembras de mezcla entre vallico (Lolium ssp.) y veza o arveja 
(Vicia sativa) en distintas proporciones, siembra de la propia limpieza de la matalauva 
(tanto superficialmente con sembradora como en la línea del rejón); todo ello con el 
fin de investigar cual es el método más efectivo y económico para el agricultor. 

 
Los resultados de todo esto se pudieron ver en la jornada de visita a la zona de 

actuación que se llevó a cabo el 10 de mayo, donde unas 30 personas pudieron ver in 
situ las bondades de las cubiertas vegetales, tanto por la reducción de la erosión y la 
minimización en la pérdida de suelo por escorrentía, como en el estado vegetativo y 
productivo de olivares hermanos, pero con manejo distinto frente al mantenimiento 
de las cubiertas vegetales. Creo que no me equivoco al decir que el mayor logro del 
proyecto está siendo un cambio en la mentalidad del agricultor, que cada vez va 
sumándose a estas alternativas de producción que le suponen más beneficio que 
perjuicio, contrariamente a lo que se venía realizando tradicionalmente. 
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Desde el inicio del Proyecto se realiza un seguimiento de especies cinegéticas, 
pájaros y rapaces mediante unos censos que se realizan en tres periodos del año 
(marzo, julio-agosto y octubre) para ver la evolución de estas especies, tanto en la 
zona Experimental como en la zona de Control (La Torre – Buenavista). Además, este 
año se han realizado los censos de pájaros y de vegetación en primavera y verano; y de 
insectos mediante transectos a pie y con captura mediante trampas en los meses de 
mayo, junio y julio.  

 
También estuvimos en Luxemburgo con el resto de socios europeos, ya que no 

hay que olvidarse que es un proyecto financiado por la Unión Europea donde existen 
otros 10 proyectos piloto. En 2023 iremos a Reino Unido y, si todo va bien, en 
primavera tendremos por “nuestras tierras”, ya me considero ya uno más en Aguilar, a 
los miembros del grupo de trabajo del resto de proyectos piloto. 

 
Al final de la videollamada, de cerca de una hora, fui consciente, una vez más, 

del gran trabajo y la dedicación de la Sociedad de Cazadores y Club Peña el Coto de 
Aguilar, tanto el en Proyecto Framework como en el resto de actividades relacionadas 
con la caza y, por qué no decirlo, de muchas otras que tienen menos que ver con la 
caza, pero que están muy relacionadas con el Medio Ambiente, el mundo Rural, la 
agricultura, la sociedad, la cultura, … Pero no fui el único en percatarme de este detalle 
ya que desde el otro lado del ordenador me comentaron fascinados la gran capacidad 
que tenían los cazadores de Aguilar de aunar la caza con otros aspectos de la sociedad 
para fomentar el desarrollo de su entorno. 

 
A nivel particular he de decir que este proyecto me ha brindado la oportunidad 

de conocer a gente de Aguilar y sus alrededores y he de decir que son excepcionales y 
que siempre me han tratado de forma exquisita, lo que ha hecho que me sienta muy 
cómodo y a gusto entre ellos.  

 
Aprovecho la ocasión para agradecer en nombre de la Fundación Artemisan el 

trabajo, esfuerzo, dedicación y, por qué no decirlo, empeño mostrado en el Proyecto 
por la Sociedad y Club, a Andrés Santos, así como a los agricultores participes del 
proyecto y aquellos otros que, sin tener sus parcelas en la zona de Experimentación, ya 
están haciendo de las cubiertas vegetales su nuevo sistema de producción en el olivar, 
¡gracias! 

 
 
Salud para todos. 

 

 

 

GONZALO VARAS  
 

Facilitador del proyecto Framework. Fundación Artemisan. 
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SALUDA  
PRESIDENTE 

 

 

 

 
 
 

 
 

Finaliza el 2022 y lo hace con la esperanza y con el convencimiento de poder 
ganar a esta terrible pandemia que nos ha tenido en vilo durante más de dos años a 
toda la humanidad. Por ello y aunque debemos mantener la guardia alta mis primeras 
palabras en este saluda son de optimismo en recuperar la vida tal y como la 
concebimos. Aunque la victoria total al coronavirus se antoja lejana si es cierto que 
vamos ganando batalla tras batalla. 

 
Sin embargo cinegéticamente hablando la guerra y sus distintas batallas no están 

ni mucho menos ganadas y el conflicto sigue más vivo que nunca. Me dijo en cierta 
ocasión un amigo mío, político, “Cristóbal, los políticos estamos para resolver los 
problemas de la gente”. Tan fácil como esa frase debería ser la política. 

 
Muy a pesar de todo y de todos, los gobiernos centrales (PSOE y UNIDAS 

PODEMOS) se han empeñado en amargarnos el 2022 con sus ataques constantes e 
injustificados a nuestra actividad hasta el punto de intentar acabar con la caza.  

 
El 2022 será un año que permanecerá siempre en nuestra memoria pues nunca 

antes un gobierno ha intentado frontalmente acabar con la caza. En el 2021 comenzó 
una guerra encarnizada por el “fanatismo animalismo” prohibiendo la caza de la 
tórtola, continuando en este año con la caza de la codorniz y amenazando seriamente 
a la caza de la perdiz. Nuestros perros de caza los grandes señalados son la principal 
batalla, si la perdemos, perderemos la guerra y tendremos que abandonar la caza. 

 
La propuesta de “Ley de bienestar animal” y la “reforma del código penal”, en 

caso de aprobarse será la puntilla para la práctica de la caza. “NO OS QUEPA LA 
MENOR DUDA”. 

 
Algunos de vosotros aún no os lo creéis pero así será. El hecho de que el código 

penal castigue como delito (con penas de prisión) hacer daño a alguna especie o la 
pretendida ley de bienestar animal castigue con sumas cuantiosas las denuncias que se 
interpongan nos harán abandonar la actividad cinegética. 

 
Finaliza el 2022 y se vislumbra un atisbo de esperanza con la marcha atrás de uno 

de los socios de gobierno (PSOE) sobre la ley de bienestar animal lo que no supone que 
la batalla esté ganada. 
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Pero el 2022 siempre será recordado por la impresionante MANIFESTACIÓN EN 
MADRID el día 20 de marzo. Al escribir estas líneas aún me emociono y rescato en mi 
retina tantos y tantos momentos vividos con todos vosotros. 

 
Nunca antes se había visto una manifestación igual en la capital de España, más 

de medio millón de personas defendiendo la caza y el campo. Madrid se tiñó de 
naranja.  

 
Conseguimos llenar tres autobuses, 172 personas de Aguilar y Moriles, que sin 

duda jamás olvidaremos ese día. Sin embargo debimos ser muchísimos más. Si 
hubiésemos ido nada más la mitad hubiésemos estado en Madrid más de cuatro 
millones de personas. Siempre quedaré eternamente agradecido a todos y en especial 
a esos niños y niñas, a nuestras esposas por acompañarnos a defender nuestros 
derechos, a nuestras galgueras, Paqui y Carmen, al único agricultor que nos acompañó, 
Manolo Olmo, y de manera especial a Paula Moreno, que junto a su esposo Manolo 
Urbano siempre nos acompañó a todas y cada una de las manifestaciones y en esta 
ocasión y aunque Manolo ya no está entre nosotros, no dudó en viajar a Madrid. 

 
En fin, a los que no pudieron venir por unas u otras causas, esperemos que no 

haya otra vez. A los que simplemente no quisisteis venir no merece la pena ni que os 
dedique estas líneas. 

 
De vuelta al tema cinegético el año 2022 se ha presentado como un gran año de 

zorzales. Desde el primero hasta el último día autorizado la entrada de zorzales ha sido 
simplemente espectacular con lo que la mayoría de los socios ha cubierto los cupos. A 
pesar de los cuatro días autorizados de perdiz –uno se suspendió por la lluvia- el daño 
causado al campo ha sido mínimo debido a la bravura de nuestras patirrojas. No 
olvidéis nunca que una perdiz bravía, autóctona os depara lances que jamás 
encontraréis en otras. Esas jornadas tras las perdices y siempre delante sin levantar el 
vuelo y cuando lo hacen es para volverse, esos  comentarios de “no pude dar con ellas, 
o me la jugaron” hacen de la perdiz bravía una especie singular. 

 
Sin embargo, la cruz vuelve a reincidir en nuestros socios galgueros. La liebre 

sigue sin repuntar y aunque no ha desaparecido  su población es tan baja que los 
recortes en los días de caza deben ser drásticos y los galgueros padecen por la 
idiosincrasia de esta modalidad sus efectos. Ojalá pronto vuelvan nuestras orejonas a 
poblar nuestro coto. 

 
Para ello, seguimos trabajando duramente en el Proyecto FRAMEWORK.  
 
La recuperación de espacios de refugio y alimentación son fundamentales para la 

recuperación de todas las especies, cinegéticas o no.  
 
Es fundamental implantar unas cubiertas vegetales en los cultivos que 

compatibilicen el desarrollo del cultivo y su solvencia económica con la vida en el 
campo. Cuando lleguemos a esta simbiosis comenzaremos a ver los resultados a tanto 
esfuerzo. 
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El 2022 ha supuesto que la superficie inicial del proyecto FRAMEWORK se haya 
visto ampliada con casi 200 hectáreas gracias a D. Francisco Pérez, dueño de Colín, lo 
que supone que sean ya casi 500 hectáreas de zona de actuación del proyecto donde 
las cubiertas vegetales proporcionan refugio y alimento a las especies. 

 
Hemos organizado varias jornadas con agricultores para visitar las fincas del 

proyecto, con lo que ya son muchos agricultores los que están cambiando su sistema 
de labranza en otras zonas del coto. También hemos dado conferencias en los 
institutos para concienciar a los escolares; seguramente algunos de ellos serán 
agricultores y cazadores en el futuro. 

 
No os quepa la menor duda que FRAMEWORK va a marcar un antes y un después 

en la gestión del campo y en los beneficios, que sin duda vendrán, para la caza. 
 
Por ello mi eterno agradecimiento a la Fundación Artemisan y a la FAC,  en 

especial a Carlos Sánchez, a Gonzalo Varas y a José María Mancheño por su apuesta 
personal por la Sociedad de Cazadores de Aguilar para desarrollar el proyecto en 
nuestro coto. 

 
A todo este trabajo unimos el cambio de los bidones de todos los BEBEDEROS de 

nuestro coto. A nadie se le escapa la dureza del verano pasado con tantos y tantos días 
de aire caliente con temperaturas altísimas. Si no fuera por nosotros, los cazadores, las 
especies del campo desaparecerían. Es increíble la cantidad de especies que calman su 
sed en nuestros bebederos por lo que nos hemos marcado como objetivo prioritario 
primero el cambio de todos los bidones para poner bidones de 1.000 litros de 
capacidad que garanticen casi un mes de agua y segundo establecer nuevos puntos de 
agua para ampliar la red de bebederos. El trabajo de nuestro guarda en este sentido es 
sencillamente espectacular. Su celo y su pasión por tenerlos todos siempre llenos y 
desinfectado son dignos de reseñar y de agradecer. 

 
En este sentido quiero agradecer enormemente al Ayuntamiento de Aguilar en la 

figura de su concejal de Medio Ambiente, Manolo Olmo, su compromiso y su apoyo 
económico para ampliar esta red de bebederos. 

 
Finalizamos nuestro trabajo continuando con los campeonatos, carreras, 

escenario de caza y ampliando el coto con otras fincas como Fuente Alcaide. 
 
No quisiera concluir este saluda sin agradecer a todas las personas que colaboran 

para que esta revista vea, un año más, la luz.  
 
Con el orgullo de luchar por la libertad y defender la caza, llevando por bandera 

nuestro escudo y  nuestro lema “CAZADORES DE AGUILAR, ORGULLO Y PASIÓN”, os 

deseo lo mejor para el 2023. Un fuerte abrazo.           
   

CRISTÓBAL REINA SICILIA 
 

Presidente de la Sociedad de Cazadores y Club Peña el Coto. 
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CAZADORES DE AGUILAR: NUESTRA REVISTA. 
 

“Cazadores de Aguilar”, décimo quinta edición.  
 
Un año más no podemos celebrar nuestra asamblea general ordinaria y la Gran 

Gala de la Caza en el mes de enero, como venía siendo tradicional, a causa de la 
pandemia.  
 
 Deseando volver a nuestra normalidad y a volver a celebrar nuestras 
actividades en tiempo y forma comenzamos el 2.022 con toda la energía necesaria 
para seguir creciendo como coto. 
 
 En las páginas de esta revista podrás comprobar todas las actividades que 
llevamos a cabo, los campeonatos, las anécdotas, fotografías y colaboraciones de 
entidades y sociedades colindantes.  
 
 

ACTIVIDAD CINEGÉTICA. 
 
 Durante el mes de Enero se continuó cazando el zorzal a puesto fijo. La 
temporada 2021/22 finalizó con un aceptable número de zorzales que hicieron 
disfrutar a la mayoría de los socios. Después de varios años demandándolo la orden 
general de vedas de Andalucía nos permite cazar el primer domingo de febrero. 

 

ENERO 
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PROYECTO FRAMEWORK, CENSOS Y SIEMBRAS. 
 

Inmersos en el segundo año del proyecto FRAMEWORK continuamos con  las 
siembras en la finca Colín durante los primeros días del mes de enero esperando que la 
climatología nos acompañe.  

 
En la zona de Las Atalayas y el Madroño vamos a experimentar con siembras 

puntuales y con cubiertas del año pasado para ver el resultado. 
 
 Cada mes, el facilitador del proyecto, Gonzalo Varas, nos visita para censar 

tanto la “zona de actuación” y la “zona de control” y para comprobar los trabajos de 
siembra. 

 
El día 17 de enero organizamos una reunión matinal con el dueño de Colín, 

Francisco Pérez y con el dueño de una de las partes de Juan Blanco, José Enrique Arcos 
y por la tarde con el resto de propietarios de la zona de actuación, José María Pérez, 
Rafael López, Enrique Varo, Rafael Olmo, con el fin de informar del avance del 
proyecto y de corroborar el compromiso de los mismos. 

 
El día 15 recibimos el primer camión de semilla de este año que destinamos a las 

siembras. 
 
Fruto del gran trabajo de concienciación que llevamos a cabo con los 

propietarios conseguimos que se nos autorice a sembrar los partidores de los viñedos 
del Lagar Benavides con el fin de demostrar que con comida los conejos no harán 
daño. 
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RECIBOS. 
 

A primeros del mes de Febrero se os enviaron los recibos de pago. Debido a que 
no se ha podido celebrar asamblea general se continuó con la misma cuota de años 
anteriores, 130€. De nuevo y para evitar posibles contagios con las cartas, se enviaron 
los recibos por wasap a través de una programación  informática que nos facilitó 
nuestro compañero Pepe Navas. 

 
 

PROYECTO FRAMEWORK, CENSOS Y SIEMBRAS. 
 

Son varios los días que destinamos durante este mes a sembrar en Las Atalayas, 
el Madroño, Juan Blanco y el Lagar de Benavides. 

  
Gonzalo Varas nos vuelve a visitar para censar durante dos días –especialmente 

zorzales durante este mes- y para comprobar los trabajos de siembra. 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 

FEBRERO 
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CAMPEONATO INTERPROVINCIAL DE RECLAMO. 
 

El día 6 de febrero organizamos el Campeonato Interprovincial de Perdiz con 
Reclamo entre las provincias de Córdoba y Jaén.  

 
Una jornada intensa, llena de buenos 

momentos donde los cuquilleros disfrutaron 
en un ambiente inmejorable. 

 
La jornada comenzó de madrugada con 

el tradicional café. Días antes la FAC había 
llevado a cabo el sorteo para dilucidar el 
orden de participación y tras la oportuna 
comprobación por parte de los jueces del 
campo se inició la competición.  

 
Daban las tres de la tarde cuando 

finalizó el campeonato y todos pudimos 
degustar un exquisito cocido cocinado por 
nuestro gran amigo Manuel Cano. 

 
A continuación se procedió a la entrega 

de premios dando por finalizado un día 
sencillamente espectacular. 

 
Una vez más, y ya van una pocas, nuestro enorme agradecimiento a Álvaro 

Cuenca por ofrecernos el cortijo de Mungía para celebrar dicho campeonato. 
 
Todo un placer resultó acoger a los compañeros de Jaén y de Córdoba. 
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MANIFESTACIÓN MADRID. 
 

Con motivo de la gran manifestación programada para el día 20 de marzo en 
Madrid para defender la caza editamos un VÍDEO con la colaboración de varios socios 
(a todos los cuales agradecemos su participación) para intentar convencer al resto de 
la necesidad de ir a Madrid a protestar por las políticas anti caza del gobierno central y 
el proyecto de ley de bienestar animal que pretenden aprobar. 

 
A finales de mes comenzamos a apuntar a socios para el viaje a Madrid. De 

igual forma gestionamos la contratación de autobuses. 
 
 

REUNIÓN PP EN MORILES. 
 

El día 17 de febrero nos desplazamos a Moriles a una reunión convocada por el 
PP y a la que asistió el Delegado provincial de Desarrollo Sostenible, Giuseppe Aloisio, 
donde se nos comunicó la postura de defensa de la caza de este partido político y 
donde pudimos trasladar las inquietudes, nuestras opiniones y nuestras propuestas 
para mejorar la caza. 
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BEBEDEROS. 
 

Debido a la incesante ausencia de lluvias, a mediados de mes, y por primera vez 
en muchísimos años comenzamos a llenar nuestros bebederos. Resulta increíble que 
en pleno invierno haya que llenar los bebederos pero la situación –sin llover en los dos 
últimos meses- se hace necesaria y los animales nos necesitan. 

 
Aprovechamos la ocasión para desinfectarlos, vaciarlos y llenarlos de nuevo con 

agua clorada garantizando la potabilidad del agua. Esta actuación que en principio 
llevamos a cabo durante el mes de Mayo ha sido necesaria acometerla en este mes de 
Febrero debido a la extrema sequía que venimos soportando desde hace años . 
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ASAMBLEA GENERAL F.A.C. 
 

El día 6 de Marzo  nos desplazamos a Archidona donde abordamos la asamblea 
general extraordinaria con motivo de la manifestación que se celebrará en Madrid el 
día 20 de marzo. 

 
Por parte del Sr. Presidente se nos informó de todo lo relativo a la misma y se 

acordó que fuese la FAC la que corriera con el gasto total de los autobuses 
comunicados a día de hoy por las sociedades de cazadores de Andalucía. También se 
acordó una subida en la cuota de la licencia federativa de 3 euros. 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 

  

 
PROYECTO FRAMEWORK, CENSOS Y SIEMBRAS. 
 

A mediados del mes de marzo decidimos abonar parte de la cubierta vegetal 
sembrada debido a la continuada ausencia de lluvia puesto que la siembra ha 
geminado pero se encuentra amarillenta. Esperamos que llueva algo pronto y que se 
pueda salvar la siembra pues, a día de hoy, creemos que va a ser un fracaso debido a 
que no llueve, después de tanto tiempo y sobretodo de tanto trabajo invertido. 

 
Durante el mes de marzo Gonzalo Varas nos vuelve a visitar para censar  y para 

comprobar los trabajos de siembra. Seguimos repartiendo semilla entre las calles de 
los olivares de las fincas que colaboran en el proyecto. 

 
Con el primordial objetivo de crear una cubierta vegetal que sirva de refugio y 

proporcione alimento a las especies cinegéticas y no cinegéticas en una etapa del año 
donde comienza la puesta e incubación de huevos de aves y la reproducción de 
mamíferos, en definitiva de luchar en favor de la biodiversidad.  

MARZO 
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OLEOVINA, JORNADA CUBIERTAS VEGETALES. 
 

El día 18 de marzo el Ilustre 
Ayuntamiento de Aguilar de la Frontera, dentro 
de los actos de Oleovina, organizó una jornada 
sobre “la reforma de la Pacc2023-2027. 
Ecoesquemas”. Se organizó una mesa de 
trabajo donde se trató entre otros puntos sobre 
las cubiertas vegetales en el olivar y las 
prácticas para prevenir la erosión del suelo y 
mejorar la biodiversidad de nuestros campos. 

 
Agradecemos a la organización de 

Oleovina y en especial a la Sra. Teniente 
Alcalde, Paqui Herrador, el habernos ofrecido la 
oportunidad de participar en las ponencias de 
estas jornadas donde Gonzalo Varas expuso a 
través de un video el trabajo llevado a cabo en 
el primer año del proyecto FRAMEWORK. 
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MANTIFESTACIÓN MADRID. 
 

El día 20 de marzo volvimos a vivir una jornada histórica. Los que decidimos ir a 
Madrid a defender nuestro deporte, nuestra vida, lo justo, la caza, no olvidaremos 
jamás lo que allí vivimos. 

 
Fueron días de auténtica locura, organizando tres autobuses con un total de 173 

personas a bordo. Casi agotados en la ubicación de las familias en uno o en otro 
autobús, organizando los carteles para poder entrar a Madrid, los listados, los  
teléfonos, las bajas y las altas de última hora. 

 
Organizando las gorras, los bocadillos, el agua, las banderas. Con una gran 

preocupación por el desarrollo de la manifestación para que nadie se perdiera, 
preparados para posibles altercados, para posibles insultos por sectores contrarios a la 
caza. Con muchos niños a nuestro cargo, con personas mayores…. 

 
Volvemos la vista atrás y recordamos los motivos que nos llevan a ir a Madrid a 

todos los cazadores de España y que no son otros que las políticas anti caza del 
gobierno central, PSOE y PODEMOS, con el anteproyecto de ley de bienestar animal –
tan perjudicial para la caza-, con la prohibición de la caza de la tórtola, con la 
prohibición del silvestrismo y con la amenaza de prohibición de la codorniz y de la 
perdiz. Ante este panorama los cazadores nos vemos obligados a decir BASTA y a 
manifestarnos en la capital de España. 

 
Pero todo mereció la pena (la cantidad de días destinados a la organización, las 

horas de sueño perdidas, el cansancio, etc…). Sin duda alguna volveríamos a repetirlo 
mil veces. Más de 450.000 manifestantes tomamos La Castellana para decir BASTA, 
para decir que somos gente honrada, gente humilde, gente que practicamos una 
actividad regulada por ley, gente que no tiene nada que ver con la política y sobre todo 
gente HARTA de tanta injusticia. 

 
Ya lo manifesté en una ocasión en mi estado de wasap: “NO SOMOS DE 

IZQUIERDAS, NO SOMOS DE DERECHAS, NO SOMOS DE CENTRO, SOMOS LOS DE 
ABAJO QUE VAMOS A POR LOS DE ARRIBA”.  
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PROYECTO FRAMEWORK, CENSOS Y SIEMBRAS. 
 

Durante los días 4, 6 y 29  de Abril Gonzalo 
Varas nos vuelve a visitar para censar mariposas y 
escarabajos así como plantas. 

 
Los censos se realizan a través de unos 

recorridos fijados previamente y se vuelven a repetir 
en sucesivos meses con la misma dinámica. Con los 
censos de estos insectos artrópodos conseguimos 
dilucidar la cantidad de alimento con el que pueden 
contar nuestras perdices. 

 
A mayor incremento en el número de 

cigarrones, hormigas y demás incestos mayor será la 
cantidad de alimento que podemos garantizar a 
nuestras especies cinegéticas, por ello la necesidad 
imperiosa de crear una cubierta vegetal que sirva de 
base tanto para la alimentación como para el refugio 
de todas las especies que habitan nuestros campos, 
además de cambiar la mentalidad y la manera de 
gestionar la labranza del olivar por el agricultor. 

 
 

CAZA DE JABALÍ. 
 

Después de llevar a cabo todas las gestiones administrativas y de cambiar el 
aprovechamiento cinegético de nuestros cotos a “coto de caza menor con 
aprovechamiento de mayor”, el día 15 comienza una nueva modalidad de caza jamás 
antes practicada en nuestra sociedad.  

 
Son varios los compañeros que se apuntan a la caza en aguardo diurno y 

nocturno de jabalí y cerdo asilvestrado en varios puntos del coto. 
 
 
 
 

 
 
 
 

 

ABRIL 
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MORTANDAD DE CONEJOS. 
 

Durante el mes de abril y 
coincidiendo con las, tan ansiadas, 
lluvias de la primavera, los conejos se 
mueren a causa de la lluvia y de la 
neumonía hemorrágico vírica. Un año 
más en el que las primeras crías se 
mueren. 

 
Con este panorama no nos 

quedará más remedio que volver a 
establecer cupos estrictos durante la 
próxima temporada de caza para poder 
garantizar el umbral de  supervivencia 
de dicha especie y así garantizar su 
reproducción y su futura caza. 
 
 
 

JORNADA EN EL IES VICENTE NUÑEZ. 
 

El día 19 de abril conseguimos 
un hito histórico para los tiempos que 
corren y fue hablar de caza en el 
Instituto Vicente Núñez. Gracias a la 
inestimable colaboración de su 
director, Fernando y a Paqui, hicimos 
posible algo, para nosotros tan normal, 
como es hablar de caza y de naturaleza 
a los niños. El proyecto Framework se 
presentó a los escolares a cargo de 
Gonzalo Varas quien mostró a los 
jóvenes del futuro la necesidad y el 
convencimiento en que cubiertas 
vegetales y rendimiento económico 
son compatibles en el olivar con la 
actividad cinegética. 

 
Durante una semana los niños 

pudieron deleitarse con la exposición 
sobre naturaleza de nuestro 
compañero Antonio González Cano, 
que se expuso en la entrada y la sala 
de exposiciones.  
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CONCENTRACIÓN MADRID. 
 

El día 21 de abril volvimos a manifestarnos en Madrid ante la puerta del 
MITECO para pedir la dimisión de la Ministra de Transición Ecológica que lejos de 
hacerse eco de la manifestación de hace un mes sigue en sus trece y ahora intenta 
prohibir la caza de la codorniz. 

 
Representantes de todas las comunidades autonómicas gritamos basta a los 

continuos e indiscriminados ataques a la caza. 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 

 
 
COMEDEROS Y BEBEDEROS. 
 

Durante este mes comenzamos el reparto de semilla por  todos los comederos 
instalados a lo largo y ancho del coto. Continuamos con  el sistema empleado el año 
pasado y en lugar de llenar los comederos artificiales lo que hacemos es rociar un carro 
de semilla garantizando un mayor aporte de alimento.  

 
A primeros de este mes acentuamos los trabajos en la limpieza, desinfección y 

llenado con agua nueva de todos los bebederos. 
 
Seguimos incrementando el  número de bebederos con la consiguiente inversión 

económica  y lo hacemos con bidones de 1.000 litros de capacidad que garantizan el 
suministro de agua durante más espacio de tiempo. 

 
Los cazadores demostramos una vez más que somos los únicos y verdaderos 

ECOLOGISTAS, facilitando alimento y garantizando algo tan básico como el agua a 
todas las especies que habitan el campo, cinegéticas o no, como podéis comprobar en 
estas imágenes no paramos de luchar por ello. 

 



43 
 

Aves insectívoras como currucas, carboneros y herrerillos, mamíferos como 
conejos, liebres,  zorros, jabalíes, ratas, tejones.... y fringílidos como verdones, 
verdecillos, jilgueros, pardillos, beben durante los duros meses estivales garantizando 
algo tan básico como la subsistencia. 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 



44 
 

 
 
 

JORNADAS CUBIERTAS VEGETALES. 
 

El día 10 de mayo y como continuación a las jornadas sobre cubiertas vegetales 
celebradas durante Oleovina, organizamos una visita, en campo, a las cubiertas 
vegetales implantadas por el proyecto Framework para favorecer la biodiversidad.  

 
Los asistentes pudieron comprobar el estado de las cubiertas y los distintos 

ensayos que estamos llevando a cabo en las fincas de El Madroño, Los Arcos y Colín. El 
estado de las cubiertas se muestra espectacular gracias a las lluvias de la primavera. 

 
Nuestro especial agradecimiento al concejal de medio ambiente, Manolo Olmo y 

a los miembros del CSIC, José Alfonso Gómez y Gema Guzmán por apostar una vez más 
por nuestro trabajo, colaborando con su experiencia en el sector. 

 
 
 
 
 

 
 

MAYO 
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JABALÍES. 
 

Después de varias reuniones con responsables de la delegación de desarrollo 
sostenible en las que hemos manifestado nuestra preocupación por el incremento de 
la población de jabalíes en la laguna de Zóñar, el día 12 de mayo presentamos 
oficialmente un escrito donde nos brindamos a colaborar en la captura de dicha 
especie dentro de la reserva de dicha laguna con los medios que nos autoricen. 
 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 

 
 

 
PROYECTO FRAMEWORK, CENSOS Y SIEMBRAS. 
 

Durante los días 19, 20, 23 y 24 de mayo  Gonzalo Varas vuelve a visitarnos 
para censar insectos en las zonas de actuación y de control del proyecto Framework. 
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REUNIÓN MONTURQUE  
 

El día 20 de mayo  asistimos a la reunión de convivencia en la Sociedad de 
Cazadores de Monturque, donde tratamos todos los temas de actualidad comunes a 
los cotos  vecinos. 

 
En esta ocasión nos reunimos representantes de las Sociedades de Cazadores de 

Monturque, Montilla, Moriles y Aguilar de la Frontera, intentando buscar elementos 
comunes a la caza de zorzal y perdiz principalmente, para coincidir en la medida de lo 
posible, en el número de jornadas que se autoricen a los socios para la próxima 
temporada.  

 
Son unas jornadas que se llevan repitiendo durante más de quince años, 

rotándose entre pueblos, donde fomentamos la amistad entré miembros de las Juntas 
Directivas y donde buscamos soluciones a los problemas reales de nuestros acotados. 

 
Coincidimos en terrenos cinegéticos con superficies de olivares y viñas 

principalmente, coincidimos en la práctica de la caza menor, perdices, conejos, liebres, 
zorzales, palomas coincidimos en los mismos problemas con los daños en las viñas y 
por tanto al ser los problemas comunes las soluciones también deben buscarse en el 
conjunto. 

 
La unión, la amistad, el compañerismo de esta gran familia de cazadores de la 

Campiña Sur Cordobesa hace que se vayan cumpliendo numeroso objetivos que serían 
imposible de llevar a cabo individualmente. 

 
En esta ocasión nuestro especial agradecimiento va dirigido al Presidente de la 

Sociedad de Cazadores de Monturque Pablo Rojas por su magnífica acogida y por 
demostrar una vez más su compromiso y tesón con la actividad cinegética. 
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ASAMBLEA GENERAL F.A.C. 
 

El día 28 de mayo nos desplazamos a 
Archidona donde se celebró la asamblea 
general de la Federación Andaluza de Caza y en 
la que se nos trasladó la preocupación por la 
situación de la caza ocasionada por el gobierno 
de la nación.  

 
Durante nuestro turno de ruegos y 

preguntas volvimos a hacer hincapié en la 
necesidad de dar una solución rápida a las 
enfermedades de la liebre (mixomatosis)  y del 
conejo (neumonía) y a la imperiosa necesidad 
de que los distintos gobiernos legislen periodos 
de labores agrícolas compatibles con los 
periodos de incubación y nacimiento de las 
distintas especies, momentos cruciales para la 
cría de la futura temporada de caza -“CIERTAS 
LABORES AGRÍCOLAS EN DETERMINADAS 
ÉPOCAS DEL AÑO MATAN MUCHOS  MÁS 
ANIMALES QUE TODOS LOS CAZADORES 
DURANTE LA TEMPORADA DE CAZA“-- 

 
Tuvimos la ocasión, en el Centro de Actividades Cinegéticas Carlos Astorga, de 

conversar con la Consejera de Agricultura, Pesca y Desarrollo Sostenible de la Junta de 
Andalucía, Carmen Crespo y con el Director General del Medio Natural, Giuseppe 
Aloisio, a los cuales pudimos trasladar todos estos temas. 
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UNIVERSIDAD DE CÓRDOBA. 
 
 El día 1 de junio miembros de la Universidad de Córdoba visitaron nuestro coto 
para colocar cámaras de foto trampeo a fin de poder llevar a cabo sus estudios. 
Durante dos quincenas se rotaron las cámaras para comprobar el número y la 
diversidad de especies que se benefician de nuestro trabajo. Los bebederos son pieza 
fundamental en la gestión del coto especialmente en estos años de sequía. 
 
 

 
 
 
 
 
 
 
 
 

 
 
 
 
JORNADAS MEDIOAMBIENTALES.  
 

El día 3 de junio coincidiendo con el día mundial de medio ambiente 
aprovechamos la ocasión para conocer a la nueva empresa que gestionará el centro de 
visitantes de la Laguna de Zóñar con la que pondremos en valor actividades conjuntas. 
De igual forma pudimos hablar con el Sr. Director Conservador de las Lagunas del Sur 
de Córdoba, Juan de la Cruz Merino, sobre el problema de los jabalíes en dicha laguna. 

 
 

 
 

 
 
 
 
 
 
 

 

JUNIO 
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JABALÍES.  
 

Después de recibir la aprobación definitiva sobre la modificación de nuestros 
planes técnicos para poder cazar el jabalí y el cerdo asilvestrado, desde ahora nuestros 
cotos son “cotos de caza menor con aprovechamiento de mayor”, ofrecimos a través 
de nuestro servicio de wasap la oportunidad a todos los socios para apuntarse a dicha 
modalidad de caza puesto que tenemos la obligación de comunicar con diez días de 
antelación el comienzo de la misma ante la administración competente. 

 

Mantuvimos una reunión en nuestro Centro de Actividades Cinegéticas para 
organizar la caza en aguardo diurno y nocturno los jabalíes y cerdos asilvestrados, algo 
novedoso para todos, cazadores y gestores que redundará en beneficio del coto. 

 
REUNIÓN INVESIGADORES DE ”IESA”.  
 

El día 14 de junio nos visitó Jorge Ruíz investigador del IESA. Para conocer el 
punto de vista de los cazadores con respecto a la situación de los animales en el campo 
y los supuestos daños que causan los conejos. Nos acompañaron nuestros compañeros 
Miguel Morales, José Carmona y Antonio González y pudimos explicar nuestro punto 
de vista al respecto. 
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ACTOS 50 ANIVERSARIO SOCIEDAD DE MORILES.  
 

El día 18 de junio acompañamos a nuestros compañeros de Moriles a los actos 
de su cincuenta aniversario. Sin duda una fecha singular que nos hizo volver la vista 
atrás para recordar grandes anécdotas, a grandes amigos desaparecidos y la evolución 
de la caza en este lustro. Sin duda una fecha para recordar, acompañados por los 
gestores de los cotos vecinos y por la Señora Alcaldesa, desde estas líneas felicitamos 
nuevamente a nuestros amigos “los cazadores de Moriles” por dicho aniversario. 

 
 
 
 

 
 
 
 
 
 
 
 
ALUMNO.  
 

El día 22 de junio finalizaron las prácticas de nuestro alumno Rafael Ortega 
Tamaral, que ha estado aprendiendo de nuestro guarda los quehaceres diarios durante 
tres meses en virtud del acuerdo con el Centro Torrealba. Rafael, sin duda, una 
persona joven con una gran proyección y con un compromiso encomiable. Gracias Rafa 
por tu dedicación y te deseamos la mayor suerte en tu vida. 
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PROYECTO FRAMEWORK, CENSOS Y SIEMBRAS. 
 

Durante varios días del mes de junio Gonzalo Varas nos sigue acompañando para 
llevar a cabo censos de distintas especies animales y vegetales. 

  
En estos meses estivales incentivamos el aporte de agua y de comida a nuestros 

bebederos y comederos. Como ya viene siendo habitual la semilla la repartimos por 
distintos puntos, sin concentrarla, y este año compramos varios bidones de 1.000 litros 
de capacidad para ir sustituyendo los pocos bidones de 200 litros que aún nos quedan 
para garantizar el agua a los animales. 

 
Los censos de este mes se centran principalmente en el estudio de los insectos, 

principalmente  mariposas, saltamontes, libélulas, abejas, mariquitas y escarabajos, así 
como hormigas, avispas y cigarras. 
 
 Con los datos resultantes comprobamos la cantidad de  insectos que pueden 
alimentar a nuestros pollos de perdiz durante los primeros días de vida, pues no en 
vano son los incestos el principal aporte  vitamínico. 
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BEBEDEROS. 
En plena ola de calor, la más larga en 
los últimos años, el trabajo del mes de 
julio se dedica prácticamente a 
mantener, rellenar y desinfectar  los 
bebederos. Este año hemos comprado 
varios bidones de 1.000 litros de 
capacidad que estamos colocando en 
los lugares más complicados, con 
menos accesibilidad, para garantizar el 
aporte de agua en estos meses tan 
difíciles. Los bidones se desinfectan 
previamente y se pintan con una 
pintura especial en color negro para 
evitar que la luz solar pueda estropear 

el agua. Son muchas horas de dedicación para garantizar la vida de todas las especies. 
Parte de nuestro presupuesto irá destinado a intentar cambiar todos los bebederos 
para instalar bidones de 1.000 litros de capacidad. 
 

 
PROYECTO FRAMEWORK, CENSOS Y SIEMBRAS. 
 
 Durante el mes de  julio continuamos repartiendo semillas  y llevando a cabo 
censos de todo tipo de especies. Son varios los camiones de semillas que hemos 
recibido de Manolo Moriana por la limpieza de la matalauva que estimados destinando 
a alimentación y guardando para cuando llegue el momento de la siembra. 
 
 Gonzalo Varas lleva a cabo censos durante ocho días en este mes para 
cuantificar científicamente el número de perdices, si son adultos o pollos, los conejos, 
liebres y el resto de especies animales tanto el zona de control como en la zona de 
actuación. 

 
 
 
 
 
 
 
 
 

JULIO 
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TIRADA AL PLATO BENEFICA CONTRA EL CÁNCER. 
 

Desde primeros de mes intensificamos el trabajo para llevar a cabo la Segunda 
Tirada al Plato Benéfica contra el Cáncer. Son muchas las gestiones administrativas que 
son necesarias para poder desarrollar este  evento en nuestro pueblo, autorizaciones 
de la Federación, del Ayuntamiento, de la Subdelegación del Gobierno, todo ello 
acompañado por toda la documentación necesaria.  

 
Tras tres años de tregua, por culpa de la pandemia, volvemos a celebrar esta 

tirada al plato haciéndola coincidir con las actividades de la feria real de Aguilar de la 
Frontera, llegando a recaudar en esta edición la cantidad 1.427€ donados 
íntegramente a la Asociación Contra el Cáncer. 
 

Así el día 30 de Julio  volvimos a celebrar nuestra Tirada al Plato en el calmo de 
Gorrión, en una jornada marcada por una tregua que nos dio el tiempo y gozamos de 
un día llevadero con momentos de una brisa agradable que nada se asemejaba a días 
anteriores marcados por una ola de calor incesante. El enorme trabajo llevado a cabo 
por muchos socios que se prestaron a colaborar tanto en la organización como en el 
montaje y desmontaje del campo fue fundamental para llevar a cabo esta actividad. 
Desde estas líneas queremos agradecer a todos su trabajo desinteresado para que esta 
actividad siga celebrándose en Aguilar.  De igual forma mostramos nuestro 
agradecimiento a los dueños de la finca y especialmente a la familia Suárez por 
encabezar, una vez más, el trabajo y la lucha diaria para vencer al cáncer.  

 
Dicen que nadie es profeta en su tierra pero, de vez en cuando, se dan las 

circunstancias para que se reconozca al profeta en su tierra; en esta ocasión me refiero 
al socio que más me insistió para celebrar esta tirada en Aguilar, al que más trabajó y 
al que más se exigió.  

 
Algunos “envidiosillos” van a ver a 

los grandes tiradores y cuando fallan un 
plato se les escapa una sonrisa pícara –no 
es tan bueno, piensan-, pero no ven que 
ellos vienen a esta tirada, habiéndose 
levantado tarde, descansados, sin presión, 
relajados; no ven la carga de trabajo que 
tienen todos los que han montado el 
campo, los que han puesto los  botelleros, 
las carpas, las sillas, etc… y que siguen 
trabajando organizando las escuadras y 
actuando de jueces. Sencillamente un 
despliegue humano ENORME.  

 
En esta ocasión, “algo, alguien” quiso que se premiara a esa persona que tanto 

ha luchado por esta tirada, afanándose año tras año en la organización, publicidad 
para la tirada. Por fin  se reconoció AL PROFETA EN SU TIERRA resultando vencedor de 
la Tirada al Plato contra el Cáncer nuestro socio  y  amigo JUAN SUÁREZ MORENO.  
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EXPOSICIÓN FOTOGRÁFICA FERIA REAL. 
 

Durante los días de Feria Real volvimos 
a mostrar la magnífica exposición fotográfica 
sobre naturaleza de nuestro compañero 
Antonio Luis González Cano en el Molino del 
Duque. El día 3 la inauguramos con la asistencia 
del Sr. Concejal de Medio Ambiente, Manuel 
Olmo, al cual agradecemos su asistencia y su 
apoyo en todas las iniciativas que llevamos a 
cabo. 

 
Como en ediciones anteriores la 

exposición conto con una gran variedad de 
fotografías de anátidas destacando el pato 
Malvasía, aves rapaces, aves insectívoras y una 
gran variedad de insectos. 

 
La singularidad de la exposición radica en que 
todas  y cada una de la fotografías están 
tomadas en el término municipal de Aguilar de 
la Frontera, principalmente en la laguna Zóñar 
y en el Rio Cabra donde Antonio pasa 
innumerables horas inmóvil esperando la mejor 
instantánea; su paciencia y su tesón se ven 
recompensadas con la calidad de las imágenes                                                                                                
con las que nos deleita sirviendo de referente 
en las distintas exposiciones que se organizan a 
lo largo de la provincia de Córdoba. 

AGOSTO 
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PROYECTO FRAMEWORK, CENSOS Y SIEMBRAS. 
 

A lo largo del mes  de agosto Gonzalo Varas vuelve a visitarnos para censar las 
especies de nuestro coto. El reparto de semillas por los comederos y el mantenimiento 
de los bebederos son piezas clave en este mes sobre rodo por las altas temperaturas 
que alcanzamos en la campiña cordobesa.  

 
Son jornadas donde se llevan a cabo censos de mañana, de tarde y de noche y 

donde podemos comprobar la dificultad de los animales para subsistir en este tipo de 
veranos tan extremadamente complicados por las altas temperaturas durante tantos 
días continuados. 

 
Sin embargo el esfuerzo de tantos días y de tantas horas se ve recompensado 

cuando vemos las primeras camadas de perdices, conejos y liebres alimentándose de 
las semillas que aportamos y del agua que repartimos  y que sólo los cazadores somos 
capaces de llevar a cabo garantizando con ello la supervivencia  y la biodiversidad de 
nuestros campos a todas y a cada una de las especies que los habitan.  
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COMIENZO CAZA CONEJO Y MEDIA VEDA. 
 

El  día  21  de Agosto comenzó la caza del conejo y la media veda. Por segundo 
año consecutivo no podemos cazar la tórtola por la moratoria impuesta por la 
Comunidad Europea a la que nos oponemos frontalmente los cazadores porque 
estamos convencidos de que no cazar no implica necesariamente la recuperación de 
esta especie. La media veda de esta temporada se limitó a la caza de palomas y  la caza 
de conejo en arroyos y ríos, aguardos y la caza a diente. 

 
La caza de conejo en verano supone el primer contacto de nuestros perros con el 

campo, momento ideal para ir preparándolos para el resto de la temporada. Esta 
temporada ha estado marcada, una vez más, por las altas temperaturas lo que ha 
supuesto la aparición de las enfermedades del conejo  mermando con ello el número 
de capturas. 
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EXPOSICIÓN FOTOGRÁFICA CASTRO DEL RÍO. 
 

El día 2 de Septiembre inauguramos en 
Castro del Río la exposición fotográfica de 
nuestro compañero Antonio Luis González Cano 
con motivo de las actividades previas de 
Intercaza Córdoba.  

 
Una prueba más del crecimiento de la 

obra de Antonio es que la organización de 
Intercaza nos solicitó exponer las fotografías en 
Castro del Río donde durante tres semanas los 
ciudadanos de este pueblo pudieron deleitarse 
con la obra de nuestro mejor fotógrafo. 

 
Esta exposición no hubiese sido posible 

sin el interés del Sr. Concejal de Castro del Rio, 
Paco García Recio y del Sr. Alcalde Julio Criado 
que desde que conocieron la calidad de la obra 
no dudaron en solicitarla para exponerla durante 

la feria real de esta localidad durante la inauguración el autor de la obra expuso las 
características de la misma, así como su singularidad destacando que todas y cada una 
de las fotografías expuestas han sido tomadas en el término municipal de Aguilar de la 
Frontera durante el último año natural mediante la técnica  “sin hide” o puesto de 
camuflaje destacando entre ellas una especie en peligro de extinción como es el pato 
malvasía además de la impresionante toma de las águilas pescadoras.  

SEPTIEMBRE 
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CAMPEONATO DE PERROS DE MUESTRA. INTERCAZA. 

 
El día 12 de Septiembre volvimos a celebrar 

nuestro tradicional campeonato de perros de 
muestra. La novedad de esta edición fue que lo 
llevamos a cabo con perdices ante la prohibición de 
poder hacerlo con codorniz. Una nueva especie y 
una nueva ubicación hicieron la delicia de los 
participantes. 

 
El calmo del cortijo del rey albergó esta 

edición novedosa donde las perdices hicieron la 
delicia de perros y cazadores  y donde resultó 
vencedor el socio Manuel Pérez Rosa. 

 
Como colofón el campeonato se incluyó como 

prueba de INTERCAZA CÓRDOBA gracias a Pepe 
Miras al cual volvemos a agradecer que cuente, una 
vez más, con nosotros para difundir nuestras 
actividades como pruebas de la mejor feria 
cinegética, Intercaza.   

 
 
 
 
 
 
 
 
. 
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RUTA DE SENDERISMO NOCTURNA. 

 
El día 16 de Septiembre volvimos a celebrar nuestra  tradicional ruta de 

senderismo nocturna en la Laguna de Zóñar en colaboración con el Centro de 
Visitantes de la Laguna de Zóñar. Con la vuelta a la normalidad, después de la 
pandemia, volvimos a gozar de una jornada diferente que año tras año va creciendo en  
número de  asistentes.  

 
Sin duda la sociedad demanda actividades diferentes y ésta lo es; cuando le 

dices a la gente que va a andar durante cuatro horas (de 10 de la noche a dos de la 
madrugada) por el campo sin ningún tipo de luz artificial (prohibimos linternas, 
móviles, ect…) y además dices que sobre la 1 de la madrugada nos comeremos una 
paellera de arroz, más de uno piensa que estamos locos. Ese morbo de lo que se sale 
de lo común es lo que hace que la actividad vaya creciendo año tras año. Un total de 
150 personas nos acompañaron en una noche espectacular.  

 
La ruta comenzó por el sendero de la carrizosa hasta la torre de vigilancia Félix 

Rodríguez de la Fuente con un gran respeto por el entorno y en completo silencio. 
Gracias al Sr. Director Conservador de las lagunas del sur de Córdoba, Juan de la Cruz 
Merino, pudimos subir a dicha torre y deleitarnos con unas vistas increíbles de la 
laguna. Posteriormente continuamos nuestra marcha hacia el cortijo de Chica donde 
nos esperaba una magnifica paellera de arroz con magro guisada por nuestro amigo 
Paco Varo (con el que ya teníamos ganas de volver a coincidir). Ni que decir tiene que 
los 7 kilos de arroz volaron.  

 
Pero lo mejor estaba por llegar. Fran Zurera se erigió en el gran protagonista de 

la segunda parte de la ruta, nos deleitó con las historias y leyendas de la laguna de 
Zóñar y el colofón fueron las sicofonías en varios puntos del  recorrido. Sin duda la 
gente quedó alucinada y con ganas de repetir la experiencia. 

 
Queremos agradecer a la Delegación Territorial de Desarrollo Sostenible, a la 

gerencia del Centro de Visitantes y a Carmelo Jiménez Soto que nos facilitaran el 
trabajo para llevar a cabo una ruta simplemente inolvidable. 
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CARRERA DE GALGOS, DEMÓFILO BERENGUER JURADO. 
 
El  día 18 de Septiembre fue el día 

marcado para recordar a uno de los mejores 
galgueros y a una grandísima persona, como 
fue Demófilo Berenguer. Volvimos a celebrar 
la 2ª carrera de galgos en su memoria.  

 
El trabajo conjunto con la  Peña El 

Relente fue inmejorable para que todo 
saliese perfecto. El ganador fue el galgo de 
Jonathan González en una jornada marcada 
por la gran calidad de los galgos que nos 
ofrecieron unas carreras espectaculares. 

 
En el acto de entrega de premios nos 

acompañó toda la familia de Demófilo 
Berenguer, siendo su esposa la encargada de 
entregar el primer premio, en esta ocasión 
un azulejo con la fotografía del galgo 
ganador de la edición anterior y varios 
detalles más que se repartieron entre todos 
los participantes, gracias a los distintos 
colaboradores. Sirvan estas líneas para 
agradecer a todos los socios que hicieron 
posible con su trabajo desinteresado que la 
carrera pudiese celebrarse. 
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ASAMBLEA GENERAL ORDINARIA Y EXTRAORDINARIA. 

 
El día 21 de Septiembre volvimos a celebrar nuestra tradicional asamblea 

general extraordinaria para  determinar el calendario de caza. Previamente habíamos 
celebrado en nuestra sede las reuniones previas para traer a esta asamblea las 
propuestas a debatir durante los días 15 –conejo, perdiz en mano, zorzal-, 19 –perdiz 
con reclamo- y 20 –liebre con galgos-. 

 
Aprovechamos la ocasión para celebrar nuestra asamblea general ordinaria que 

por motivos de la pandemia tampoco pudimos celebrar en enero. 

 

LANCES. 

 
El día 29 de Septiembre el programa de televisión Lances nos volvió a visitar 

para hacer un reportaje sobre nuestros bebederos, las especies que se benefician de 
estos puntos de agua y sobre todo para divulgar y dar a conocer el enorme trabajo que 
llevamos a cabo con este tipo de actuaciones.  

 
Ya la Universidad de Córdoba 

demostró que el 80% de las especies que 
beben en los  bebederos son especies no 
cinegéticas. 

 
Nos acompañaron representantes 

de los cotos de Puente Genil, Montilla y 
Moriles. Nuestro agradecimiento, una vez 
más, a Manolo y Vicente Orti por mostrar 
la realidad del trabajo de los cazadores 
andaluces con su enorme profesionalidad.  

 
El 23 de octubre se emitió el 

programa en Andalucía Televisión. 
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EXPOSICIÓN FOTOGRÁFICA INTERCAZA CORDOBA. 
 

El día 30 de Septiembre con motivo 
de la inauguración de Intercaza Córdoba 
y en el marco del Palacio de la Merced se 
inauguró la exposición fotográfica de 
nuestro amigo Antonio Luis González 
Cano en la feria cinegética por excelencia 
de la provincia de Córdoba y se mantuvo 
expuesta durante un mes posterior a la 
feria, ofreciendo a los habitantes de 
Córdoba capital la posibilidad de disfrutar 
de la obra con posterioridad a la 
celebración de Intercaza. 

  
La apuesta año tras año de la dirección de Intercaza por la obra de Antonio no 

hace más que llenarnos de orgullo. En esta ocasión la majestuosidad del Patio Barroco 
albergó la obra, inédita, del año 2021. Conseguimos llenar en su totalidad un espacio 
lleno de historia con una obra sencillamente espectacular. 

 
A continuación reflejamos un pequeño resumen de las más de 200 fotografías 

expuestas,  donde destacan la ceremonia de apareamiento de los Somormujos, el arte 
de pesca del Martín Pescador o el apareamiento de los Flamencos. 
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JORNADA “LA NOCHE EUROPEA DE LOS 
INVESTIGADORES”. 

 
En la noche del día 1 de octubre tuvimos la fortuna de asistir a una jornada 

organizada por José Mora Jordano coordinador del programa de diversificación del 
paisaje agrario de la campiña de Córdoba, promovido por el Ayuntamiento de Córdoba 
a través del IMGEMA Real Jardín Botánico de Córdoba.  

 
En dicha jornada pudimos comprobar los resultados de proyectos llevados a 

cabo en distintas fincas de la campiña cordobesa basados en la implementación de 
buenas prácticas agrarias  y en los principios de la restauración ecológica para la 
articulación de propuestas concretas a propósito del nuevo horizonte de la política 
agraria común.  

 
Resulta impresionante el cambio en el paisaje con tan solo implantar setos en 

las lindes de los caminos favoreciendo con ello el refugio y el alimento para muchas 
especies animales a la vez que se lucha contra la erosión. 

 
 

ASAMBLEA GENERAL FAC DELEGACIÓN DE CÓRDOBA. 
 

El día 2 de Octubre asistimos a la asamblea general de la Delegación Cordobesa 
de Caza que se celebró en el Palacio de la Merced coincidiendo con Intercaza. 

 
Después de aprobar todas las actividades y estados económicos nuestro 

presidente José María Mancheño nos informó sobre el proyecto de ley de bienestar 
animal que pretende aprobar el gobierno de España y que tanto perjuicio puede 
causar a la caza.  

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 

OCTUBRE 
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PROYECTO FRAMEWORK, CENSOS Y SIEMBRAS. 
 

Durante varios días del mes de octubre Gonzalo Varas vuelve a censar las 
especies de las dos zonas objeto de estudio, la zona de control y la zona de actuación. 

 
Paralelamente comenzamos con las siembras en la zona de actuación; siguiendo 

las recomendaciones de nuestro guarda realizamos estas “siembras en seco” con el 
objeto de que dichas semillas puedan a provechar toda la lluvia otoñal y las previstas 
durante el invierno. 

 
Son más de 150 hectáreas las que sembramos este año principalmente  en 

aquellas zonas en las que por circunstancias de la orografía  del terreno no germinaron 
el año anterior, principalmente cerros con mucha erosión. 

 
Este año optamos por no sembrar el resto de hectáreas objeto de estudio en la 

zona de actuación,  con el fin de comprobar si el banco de semillas de las siembras del 
año 2021 ha sido fructífero. 

 
. 
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COMIENZO DE LA CAZA. 
 

El día 9 de Octubre comenzamos la temporada general. Volvimos a establecer el 
cupo de conejos por jornada en dos debido a la escasez del mismo; las altas 
temperaturas del mes de septiembre han provocado un año más una importante 
disminución en el número de conejos debido a las enfermedades. Sentimos impotencia 
cuando a falta de 20 días para el comienzo de la temporada se muere gran cantidad de 
conejos. La caza de palomas y zorros complementan al conejo hasta que en el mes de 
noviembre comencemos la caza de zorzal.  

 
Este año continuamos la caza de la perdiz en el mes de diciembre, una vez que se 

han caído las pámpanas de las viñas y con ello dar más ventaja a las perdices pues en 
los olivares es más complicada su captura. En esta ocasión la asamblea ha acordado 
establecer cuatro jornadas con un cupo de  una perdiz. 

 
La caza de la liebre con galgos continúa mal debido a la ausencia de liebre por lo 

que se ha restringido el número de jornadas de caza. 
 

En estos días organizamos jornadas conjunta de caza de zorros para controlar 
dicha especie y evitar el daño que la misma  causa a las demás especies cinegéticas.  

 
Significativo es el trabajo que llevan a cabo varios socios (Manuel Gómez, 

Antonio Recio, Juan Suárez, Manuel Urbano, Manuel Navarro, Antonio Morales, 
Manuel Ríos, José María Pérez, Luis Jiménez, Antonio Jiménez, Miguel Carretero, 
Rafael, Antonio y Manuel Ruíz, Juan Pizarro, Francisco Jiménez y un largo etcétera de 
socios) a través de las amistades de Francisco Ríos.  Antonio Núñez, su hijo Isidro y su 
sobrino Miguel tampoco dudan en dejar de cazar el resto de especies para dedicarse a 
la captura de zorros, declarada especie cinegética por la Junta de Andalucía por  la gran 
abundancia de ejemplares. 

 
Este tipo de jornadas son necesarias para la gestión de los acotados, para 

garantizar la supervivencia de especies cinegéticas y no cinegéticas. 
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REUNIÓN COOPERATIVAS PUENTE GENIL. 
 

El día 19 de octubre  nos volvimos a  reunir con  los representantes de las 
cooperativas de Puente Genil y las fuerzas de seguridad para organizar nuestra 
colaboración para evitar robos en los cultivos, principalmente durante la campaña de 
aceituna. Son ya muchos los años en los que  colaboramos con los dueños de las tierras  
en las cuales practicamos la caza. En esta campaña se vuelve muy necesaria ante la 
inquietud al tratarse de una campaña corta y los elevados precios de la misma. 

 
Unicotos Andalucía se convirtió 

hace unos años en la primera asociación 
de cotos en ofrecer su colaboración a los 
agricultores de la zona a través del 
servicio de guardería al cual estamos 
profundamente agradecidos. En esta 
ocasión nos acompañó Gonzalo Varas que 
intervino para mostrar a los agricultores 
ponteños los múltiples beneficios de una 
cubierta vegetal en el olivar mostrando la 
experiencia llevada a cabo en los dos 
últimos años con agricultores de Aguilar 
de la Frontera con el que intentamos 
demostrar  que la recuperación de la 
biodiversidad en los olivares no está 

reñida con la merma de producción en los mismos. Gonzalo desarrolló el trabajo 
llevado a cabo en estos dos últimos años mediante la siembra manual y mecánica de 
diversas parcelas con distintos tipos de tierras, en fincas con pendientes donde la 
erosión impide el desarrollo de los olivares.  

 
Informo sobre las dos áreas de estudio con el que pretendemos llevar a cabo una 

comparativa  en los 5 años del proyecto, una zona de actuación y una zona de control, 
actuando en la primera mediante siembras y mediante el compromiso de los 
agricultores en mantenerlas hasta el mes de junio y una segunda zona donde se sigue 
manteniendo el laboreo tradicional. Quedamos en el compromiso que los agricultores 
ponteños visiten nuestro proyecto para poder implantarlo en Puente Genil.  
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COMIENZO CAZA DE ZORZAL. 
 

El día 13 de noviembre comienza la caza de 
zorzal. En esta temporada la entrada ha sido muy 
buena y el primer día comienza cubriéndose los 
cupos por la mayoría de los cazadores. 

 
La temporada va avanzando y el número de 

zorzales, aunque bajando, sigue siendo muy 
bueno por lo que las tiradas son aceptables para 
la mayoría de los socios y prácticamente en todos 
los puntos del río y la laguna. 

 
Al cierre de esta revista podemos afirmar 

que la temporada de caza de zorzal ha sido muy 
buena, con un gran tramo inicial y una buena 
finalización donde domingo tras domingo 
muchos de vosotros habéis disfrutado de esta 
especie. El sistema de caza de domingo a 
domingo (no cazar jueves ni  sábados) hace que 
se disfrute muchísimo más. 

 
No debemos dejar en el olvido la obligación de recoger las vainas de los 

cartuchos una vez finalizada la jornada para dejar limpio el lugar donde hemos 
practicado la caza pues no en vano cazamos en tierras cedidas por los agricultores.  

 
El día 24 de noviembre mantuvimos una reunión con todos los socios que 

quisieron asistir en nuestro Centro de Actividades Cinegéticas donde abordamos la 
caza del zorzal en varias lindes de nuestro coto resultando la modificación de la caza de 
esta especie añadiendo los sábados por la tarde y el domingo por la mañana en puesto 
fijo en la linde del coto con la sociedad de Montilla y en el Polvillo. 

NOVIEMBRE 
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GALARDÓN GUARDA. 
 

El día 15 de noviembre tuvimos el orgullo de acompañar a nuestro guarda, 
Andrés Santos, al reconocimiento que la Comandancia de la Guardia Civil de Córdoba 
le otorgó con motivo de su trayectoria y su labor profesional forjada a lo largo de su 
vida con dedicación, respeto, celo y pasión por un trabajo diario al servicio de todos. 
¡¡MENCIÓN HONORIFICA categoría B por haber sobresalido en el cumplimiento de sus 
obligaciones profesionales!! Así se dicta en el diploma recibido. 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
Un reconocimiento más que merecido de los muchos que sin duda vendrán en 

estos últimos meses antes de su jubilación, que llegará a mediados del mes de Julio 
para poner broche a toda una vida dedicada a la guardería rural y al cuidado y mimo 
de nuestro coto como nadie mejor que él ha sabido hacer, tanto en labor de vigilancia 
del acotado como en las magníficas relaciones con los propietarios de las tierras.  

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 



75 
 

PROYECTO FRAMEWORK, CENSOS Y SIEMBRAS. 
 

En este mes comenzamos las siembras en varias fincas para intentar recuperar la 
cubierta vegetal que facilite alimento y refugio a los animales, a la vez que evitamos la 
escorrentía en las fincas. Las semillas que se siembran son ballico, veza y una mezcla 
de la limpieza de la matalauva, así como una mezcla de flores. 

 
Aunque las lluvias se hacen de rogar no dejamos de sembrar para aprovechar las 

primeras lluvias que permitirán que la semilla germine fuerte. 
 
No en vano con la primera verdina se hacen fuertes nuestras perdices y se 

alimentan las conejas que a primeros de diciembre deben comenzar a sacar la primera 
camada de  conejos.  

 
Gracias al Sr. Concejal de Medio Ambiente, Manolo Olmo, recibimos por parte 

del ayuntamiento varios bidones de 1.000 litros de capacidad y piletas de hormigón 
para seguir con el proyecto de cambio de todos los bebederos por los de máxima 
capacidad y la ubicación de nuevos bebederos para intentar solventar la grave 
situación de las especies en tantos meses de sequía. De nuevo nuestro agradecimiento 
a Manolo Olmo por hacerse eco del grave problema de los animales y su entera 
disposición a colaborar con esta Sociedad de Cazadores. 

 
 
 
 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
MODIFICACIÓN CAZA ZORZAL. 

 
El día 24 de noviembre citamos a todos los socios a una reunión, en nuestro 

Centro de Actividades Cinegéticas, para abordar la problemática surgida en la caza del 
zorzal en el mes de diciembre en la zona donde se enmarca el proyecto Framework y 
en varias lindes con otros cotos. El resultado de esta reunión fue la modificación de la 
caza del zorzal para lo que queda de temporada. 
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REUNIÓN INFORMATIVA FAC. 
 

El día 2 de diciembre nos desplazamos a Córdoba donde asistimos a una 
reunión informativa convocada por la FAC para abordar el tema de la ley de bienestar 
animal y la reforma del código penal donde el Sr. Presidente, José Mª Mancheño y el 
responsable de los servicios jurídicos de la FAC, Francisco Pérez, nos pusieron los pelos 
de punta con la pretendida ley animalista que de salir adelante supondrá 
prácticamente la eliminación de la caza tal y como la tenemos entendida a día de hoy 
donde no podremos usar perros, perdices de reclamo, hurones o cualquier especie 
animal. Esperamos noticias durante este mes pues el gobierno central ha iniciado su 
posible tramitación con carácter de urgencia. Las presiones para que no vea la luz esta 
ley animalista llegan de todos los sectores pero mucho nos tememos que el gobierno 
del PSOE y de UNIDAS PODEMOS hará caso omiso, otra vez, del mundo rural y de la 
caza. Quedaremos atentos a las indicaciones de la FAC. 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 

AMPLIACIÓN COTO. 
 

El día 15 de diciembre presentamos ante la Delegación Territorial de la 
Consejería de Medio Ambiente la documentación necesaria para la ampliación de 
nuestro coto en la zona conocida como “El Polvillo” gracias a la cesión de las tierras de 
D. Juan Varo. Esta ampliación se une a la ya presentada en la zona de “Fuente Alcaide”. 

 
Con estas dos ampliaciones volvemos a recuperar varias fincas que años atrás 

formaron parte de nuestra superficie acotada. Las ampliaciones han supuesto el 
aumento de 69 hectáreas de superficie. 

DICIEMBRE 
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INAUGURACIÓN SEDE FAC. 
 

El día 16 de diciembre nos desplazamos a Archidona a la inauguración de la 
nueva sede de la FAC. Sin duda unas nuevas instalaciones acordes con las necesidades 
de la caza social andaluza, un amplio espacio  multifuncional donde la caza andaluza 
debe seguir avanzando. 

 
Junto a la Sra. Alcaldesa de Archidona, Mercedes Vacas, inauguró dicha sede el 

Sr. Consejero de Medio Ambiente, D.  Ramón Fernández Pacheco en un acto 
multitudinario en el que no faltó el vino de nuestra tierra. 

 

LOTERIA DE NAVIDAD. 
 

Fiel a nuestra costumbre el número de nuestro coto, 10854, fue el número 
elegido para la lotería de Navidad.  Al cierre de esta revista tampoco hemos resultado 
agraciados este año.  
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EROSIÓN  
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Una de las páginas más difíciles de escribir en esta revista son, sin duda, las que 

dedicamos a los compañeros que nos van dejando. 
 
A lo largo de estos años han sido varios los artículos que me ha tocado dedicar 

a grandes amigos, a grandes personas, a grandes compañeros que aunque ya no nos 
acompañan físicamente no dejan de estar presentes, día a día, en nuestro 
pensamiento. 

 
El día 17 de junio nos dejó una de esas grandes personas que tienes la suerte de 

encontrar en tu camino. Mi amigo Manolo, al que muchos de vosotros no llegasteis a 
conocer, fue un hombre honesto, honrado, recto, servicial y sobre todo amigo de sus 
amigos. Cada vez que sonaba el teléfono siempre me contestaba igual “amigooo” y a 
raíz de esa palabra todo era bondad y servicio.  

 
Aguilar era su casa, los villares su delirio. Allí se sentía como en casa, toda la 

cocina para él, todos sus utensilios, amplitud y alejado de los barullos. Le gustaba la 
tertulia sana, el buen aceite, el buen vino; siempre me decía que el secreto de la 
comida era la “calidad de los ingredientes” por eso en su casa se comían todas y cada 
una de las especies que cazaba. Meticuloso en todo lo que hacía, lo que no le entraba 
por el ojo lo desechaba; gran conocedor de todos los ingredientes y amante de sus dos 
grandes pasiones, la cocina y la caza. 

 
El huerto de mi padre surtía su despensa de acelgas, habas, papas, y cuanto en 

él se criaba y los resultados eran espectaculares: puré de tronchos de acelgas con 
almejas, tortilla de patatas, salmorejos, calderetas de jabalí, huevos fritos, arroces y 
sobre todo su espectacular cocido. 

 
En el porche de los villares con una copa de vino me decía “Cristóbal estos ratos 

no los pasan ni los reyes” mientras su sonrisa sincera dibujaba la felicidad del 
momento. 

 
Después de terminar el perol de turno, cuando llegaba  a su casa me llamaba 

para decirme que había llegado bien y siempre me decía -con ese tono que  percibes 
que esas palabras son sinceras- que lo que te dice lo hace orgulloso y disfrutando ¡¡qué 
bien me lo he pasado hoy!!. 

Aún hoy, después de varios meses, me tiembla la voz cuando hablo de ti, 
amigo, mis ojos se vuelven llorosos y la pena me invade.  

 
Fui afortunado de encontrarte en mi camino amigo Manuel!! 

 
P.d.: Nos quedó pendiente un arroz con bogavante que sin duda comeremos 

juntos!!.     
Cristóbal Reina Sicilia. 

 

IN MEMORIAM 
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